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У в е л и чи ть  в ы п у с к  продук
ции с  каж д ой  единицы  произ
во д ственны х  о сно вны х  ф он 
дов путем  более полного и с 
п о льзо ван и я  м аш ин  и обо
руд о вани я, п о вы ш ен и я  ко эф 
ф ициента  см ен ности , л и кви 
дации простоев, со кр ащ е н и я  
ср о ко в  о сво ения  вн о вь  вводи-, 
м ы х  в действие производ ст
вен н ы х  м ощ ностей , д альней 
ш ей  и н тенсиф икац ии  произ
водственны х  процессов.

(Из проекта Директив XJCTV 
съезда КПСС).

На многих шахтах стра
ны работают вентиляторы, 
созданные на Томском элек
тромеханическом заводе. 
Изыскивая резервы для ро
ста производительности тру
да и увеличивая выпуск из
делий, тэмзовцы помогают 
улучшать условия труда в 
шахтах и рудниках.

Недавно цех >6 4 начал 
изготовление более мощ
ной серии вентиляторов. 
Коллектив столкнулся с не
малыми трудностями. Дета
ли нового изделия крупно
габаритный, а на заво
де нет специального 
оборудования. Тем не 
менее цех, стремясь 
выполнить как можно 
скорее заказ горня
ков, уже в первом 
квартале решил вы
пустить 45 новых вен- анн  
тнляторов.

Вся тяжесть освоения 
легла на плечи коллектива 
участка новых машин. Вот 
здесь-то и проявились уме
ние рабочих, талант инже
нерно-технических работни
ков.

— За новой машиной за
креплен специалист, — рас
сказывает начальник чет
вертого цеха Алексей Алек
сеевич Кафтюнин. — Он 
выполняет функции и кон
структора, н технолога, и 
диспетчера. Это Иосиф 
Моисеевич Голдбринг, стар
ший инженер-технолог. Он 
следит за бесперебойной по
дачей деталей из других це
хов, за технологией и про
изводством. Это позволяет 
нам экономить массу време
ни и оперативно решать все 
вопросы.

— Мы стараемся, — про
должает Кафтюнин, — со
кратить до минимума не
производительные потери 
рабочего времени, макси
мально механизировать про
изводственные процессы.

' Ф о т о р е п о р т а ж *

В цехе четыре участка. 
Самый крупный и основной 
— участок новых машин, 
который определяет судьбу 
плана. На участке практи
чески нет текучести кад
ров. Основной контингент— 
рабочие высокой квалифи
кации. Средний процент вы
работки на человека дости
гает 160— 180 процентов к 
заданию. В условиях мелко
серийного и единичного про
изводства есть, как говорят 
рабочие, выгодные и невы
годные операции. Иногда 
из-за этого возникали 
недовольства. Но свое
временное получение уча
стком плана и распре
деление работ на месяц впе
ред (учитывая качества и 
склонности каждого) помо
гают избежать обид. Полу
чив план, каждый рабочий 
на собрании участвует в его 
обсуждении, вносит поправ
ки. Такой порядок сущест
вует третий год. В результа
те достигнута четкая, рит
мичная работа цеха. Нема

ловажно и то, что удалось 
довести до сознания каждо
го работающего необходи
мость безусловного выпол
нения установленных зада
ний на первую декаду. Это 
помогает избежать «раскач
ки» в начале месяца и в 
немалой степени способст
вует успеху.

Цех выполнил план янва
ря на 116,7 процента. Рит
мичность по декадам соста
вила: первая декада — 32 
процента. За две декады — 
69, процентов, первая дека

да  февраля— 34,. 53 .две..де
кады — 65 процентов.

Встав на предсъездов
скую трудовую вахту, кол
лектив цеха .N5 4 принял 
обязательство ко дню от
крытия съезда партии сверх 
плана в.ыпустить продукции 

Фа 20 тысяч рублей.
Свой вклад в выполнение 

обязательств вносит каж
дый рабочий. На участке 
виброгасящих устройств 
отлично трудится ветеран 
завода Илья Афанасьевич 
Павлов. Ударник коммуни

стического труда, активный 
член группе) народного 
контроля, он дает до двух 
норм в смену.

Окончив в 1946 году ре
месленное училище, на 
электромеханический завод 
пришел Алексей Ефимов. 
Сейчас Алексей Васильевич 
— оДин из ведущих слеса- 
рей-сборщиков участка но
вых машин и мелких серий.

Здесь же работает то
карь-универсал Роберт 
Горлачев. Отличный про
изводственник, член це
хового комитета, он ежегод
но подготавливает двух-трех 
учеников.

У коллектива есть все ' 
возможности для того, что
бы выполнить обязательст
ва, взятые в честь XXIV 
съезда партии.

Е. ЛИСИЦЫН.
* * *

НА СНИМКАХ: будущие 
изделия; слева внизу —
токарь Роберт Горлачев;
сверловщик Илья Афанась
евич Павлов (справа).

арт есяц весе
По календарю март—месяц весенний. Хотя у нас 

еще трещат морозы, но время свое берет. Уже считан
ные дни остались до первых вешних ручьев. Скоро по
дойдет пора весенних полевых работ.

Нынешняя весна для земледельцев будет нелегкой. 
Из-за неблагоприятной погоды минувшей осенью мало 
подготовлено зяби. Около 40 процентов земли под яро
вой клин надо вспахать весной. Это значительно увели
чивает объем работ.

От успешного проведения весеннего сева будет зави
сеть выполнение обязательств по развитию сельскохо
зяйственного производства не только в текущем году, но 
и в последующие годы- пятилетки.

Как же идет подготовка к этой важной сельскохозяй
ственной кампании?

У д о б р е н и я  — 
н а  по л я

Совхозы Кожевниковско- 
го района в первом кварта
ле должны заготовить и вы
везти на поля .43 тысячи 
тони органических удобре
ний. По состоянию на 1 мар
та в районе заготовлено и 
вывезено 46 тысяч тонн на
воза и торфа. Организован
но ведут эту работу механи
заторы совхоза имени XXI 
съезда КПСС. В совхозе 
своими силами заготовлено 
ц вывезено на поля около 
10 тысяч тонн органиче
ских удобрений, которыми 
удобрено полностью два 
паровых поля севооборота. 
Доставлены в склады мине
ральные удобрения. Чтобы 
обеспечить их своевремен
ное внесение, совхоз заклю
чил . договор с Томским 
авиагюртом, который с 
первых дней весны выделит 
необходимое количество са
молетов. На всю посевную 
площадь подготовлен семей
ной материал высоких по
севных качеств. В порядке 
оказания помощи совхоз 
выделил 100 тонн овса сов
хозу «Дубровский», 200 
тони — совхозам Чаинского 
района, помогает семенами 
пшеницы совхозу «Елгай- 
скнй».

Большую помощь в заго
товке я вывозке органиче

ских удобрений совхозам 
района оказывают механи
заторы Ювалинского и Ур- 
тамского отделений «Сель
хозтехники». Специализиро
ванный отряд Ювалинского 
отделения, которым руково
дит тов. Лучн'нин, ежеднев
но вывозит до 500 тонн 
торфа на поля совхоза «Ел- 
гайский». Механизаторы 
Ювалинского отделения 
«Сельхозтехники» доставля
ют до 400 тонн местных 
удобрений на поля совхоза 
имени XXI] съезда КПСС.

Хорошо организована за
готовка и вывозка удобре
ний п совхозах Кривошеин- 
ского района. При кварталь
ном задании в 21 тысячу 
тонн за 2 месяца совхозы 
вывезли около 25 тысяч.

Но не везде проявляют 
заботу об удобрении почвы 
под урожай нынешнего го
да. Из 350 тысяч тонн ор
ганических удобрений, кото
рые совхозы и колхозы об
ласти должны вывезти на 
поля и первом квартале, на 
1 марта заготовлено и вы
везено всего 182 тысячи' 
тонн. Очень мало вывезено 
удобрений на поля хозяйств 
Вакчарского, Томского, Пер
вомайского, Парабельского 
районов. Так, совхозы Бан
кирского района должны по 
плану первого квартала вы
везти 25 тысяч тонн, а за
готовили и вывезли всего 
3.500 тонн. Менее трети 
квартального задания вы

полнили совхозы Томского 
района. Только 20 процен
тов квартального задания 
выполнили колхозы Перво
майского района, а в послед
ней декаде февраля хозяй
ства этого района прекра
тили доставку удобрений на 
поля. Плохо выполняют 
свои обязательства по заго
товке и вывозке органиче
ских удобрений предприя
тия отдела мелиорации и 
водного (Хозяйства облиспол
кома.

Ч т о  п о с е е ш ь ...
Многие совхозы северных 

районов нынче испытывают 
недостаток семян, в боль
шинстве хозяйств семена 
имеют низкие посевные ка
чества. Государства оказало 
совхозам и колхозам обла
сти значительную помощь, 
выделив из своих ресурсов 
15 тысяч тони семян зерно
вых и зернобобовых куль
тур. Однако вывозка их ве
дется медленно. Совхозы 
Парабельского района долж
ны были вывезти с Колпа- 
шевской реализационной ба
зы 500 тонн, но не вывезли 
ни тонны. Надо поспешить 
с этой работой, пока стоит 
зимняя дорога.

В части хозяйств до сих 
пор не завершена очистка 
семян. Из всех засыпанных 
семян только одна четверть 
отвечает требованиям посев
ного стандарта. Около 17 
процентов семенных фондов 
не очищено от сорняков. 
Если в колхозах «Сибйряк» 
и имени XXII съезда КПСС 
Зырянского района все се
мена очищены, то в колхо
за имени Карла Маркса и 
откормсовхозе этого же рай
она более половины семян 
не очищено от сорняков.

Пока ещё есть время, на
до вплотную заняться под
готовкой к весеннему севу. 
В каждом колхозе и совхо
зе следует составить произ
водственные и рабочие пла

ны, в которых особое вни
мание должно быть обра
щено на высокопроизводи
тельное использование тех
ники и качество полевых ра
бот. В рабочих планах дол
жна быть четко определена  ̂
технология и агротехника 
для каждого поля, каждой 
культуры,

Д е р ж а т  э к з а м е н  
р е м о н т н и к и  ,

Сейчас у механизаторов 
колхозов и совхозов насту
пил наиболее ответственный 
период в -подготовке техни
ки к весенне-полевым . ра
ботам. Ко дню открытия 
XXIV съезда необходимо до
вести коэффициент техничё- 
ской готовности тракторов 
до 0,85, закончить Подго
товку всех посевных и поч
вообрабатывающих машин.

Многие хозяйства с эти
ми задачами справляются 
успешно. Механизаторы сов
хоза «Малиновский» Кожев- 
никовского района уже за
вершили ремонт Посевных, 
почвообрабатывающих ма
шин, отремонтировали всю 
сеноуборочную технику, ус
пешно ведут подготовку 
тракторов и зерновых ком
байнов. На 1 марта здесь 
уже поставлено (.на линейку 
готовности 32 из 40 зерно
вых комбайнов.

Механизаторы . совхоза 
«Шегарский» решили за
кончить ремонт тракторов, 
посевных и почвообрабаты- 
вающих машин к 15 апреля. 
Уже сейчас они подготовили 
•44 трактора из 57. Все 
тракторы отремонтированы 
в своей мастерской.

К сожалению, так рабо
тают далеко не во всех хо
зяйствах. Низок коэффи
циент технической готовно
сти тракторов в Молчанов- 
ском районе — 0,56, в Кри- 
вошеинском — 0,62, в Те- 
гульдетском — 0,64.

Не выдерживает критики 
в этом году работа ремонт
ных предприятий «Сельхоз
техники». Ремонтные ма
стерские областного объеди
нения «Сельхозтехника» не 
выполнили план . ремонта 
тракторов и зерновых ком
байнов в октябре, декабре 
1970 года и январе 1971 
года. Очень плохо органи
зован ремонт в Кривошеин- 
ском районном объединении 
«Сельхозтехника». Напри
мер, в январе здесь должны 
были по плану отремонти
ровать 19 тракторов, подго
товлено 8. На 50 процентов 
Выполнен план ремонта зер
новых комбайнов. Не сп ра

звились с планом 'ремонта в 
январе мастерские Зырян
ского районного объедине
ния «Сельхозтехника». Из 
23 тракторов здесь отре
монтировано 14. Механиза
торы Ювалинского отделе
ния из 26 подготовили 15 
тракторов. Еще не присту
пали в . ремонту зерновых 
комбайнов Бакчарское и 
Шегарское объединения 
« Сельхозтехника».

В начале сезона, в соот
ветствии с планом ремонт
ных работ, утвержденных 
облисполкомом, колхозы и 
совхозы в своих мастерских 
должны были ремонтиро
вать зерновые комбайны, а 
тракторы направить на ре
монт в мастерские «Сель
хозтехники». Так и было 
сделано, но мастерские 
«Сельхозтехники» здорово 
подвели хозяйства, не вы
полнив план ремонта. Пло
хо готовятся тракторы в 
мастерской Кривошеинского 
отделения «Сельхозтехни
ки». Комиссией обнаружено 
только на одном из тракто
ров ДТ-54, принадлежащем 
совхозу «Петровский», 14 
крупных дефектов.

В совхозах Томского рай
она надо отремонтировать 
59 самоходных шасси и 
тракторов ДТ-20, но ни од
но предприятие ' «Сельхоз

техники» н« ремонтирует 
эти машины, а хозяйства не 
могут восстанавливать их 
своими силами из-за отсут
ствия необходимых запас
ных частей. «Сельхозтехни
ка» не решает вопрос обес
печения резиной колесных 
тракторов. В колхозах и 
совхозах много отремонти
рованных тракторов про
стаивает без резины. Из 
года в год продолжаются 
бесплодные разговоры об 
организации обменных пунк
тов. Плохо организована 
кооперация среди предприя
тий «Сельхозтехники». Про
должительное время в Лос- 
кутовском отделении «Сель
хозтехники» лежат сданные 
в < ремонт 2Of двигателей и 5 
тракторов, которые должны 
быть отправлены в специа
лизированные мастерские, 
но пока никто об этом не 
беспокоится.

В ряде хозяйств области 
ремонт уже давно был бы 
закончен, если бы его не 
сдерживала Нехватка необ
ходимых запасных частей: 
балансиров, направляющих 
колес. Особенно плохо с 
обеспечением запасными ча
стями к тракторам Т-4.

В совхозах Кривошеин
ского района уже сейчас по
явилась возможность начать % 
ремонт сеноуборочной тех- • 
ники и силосных комбайнов. 
Однако на складах «Сель
хозтехники» не оказалось 
для этих машин нужных за
пасных частей. Руководите
лям областного объединения 
«Сельхозтехника» необходи
мо срочно улучшить снабже
ние запасными частями.

Весна не за горами. Толь
ко общими усилиями меха
низаторов колхозов и сов
хозов, ремонтников «Сель
хозтехники» можно своевре
менно закончить подготовку 
всех сельскохозяйственных 
машин и тракторного парка 
в весенне-полевым работам.

П. НИКОЛАЕВ,
М. КУЗЬМИН.

ФИКЦИИ К У Б О М Е Т Р О В  Л Е С А  В  М А Р Т Е

Т е м п ы  уд воен ы
Трактористы Парабель

ского сплавучастка В. А. 
Курочкин и С. Т. Некрасов 
трудятся на нижнем складе 
Королятка. Они помогают 
вести зимнюю сплотку леса 
Нельмачевскому лесопунк
ту. О делах механизаторов 
красноречивее всего гово
рят цифры. В. А. Курочкин 
должен был в феврале 
сплотить 2.244 кубометра 
леса, а’ сделал 5.920. С. Т. 
Некрасов сплотил 5.552 ку
бометра леса при Месячном 
плане 2.460. Больше двух 
месячных планов — таков 
итог ударного труда пере
довиков.

Хорошо потрудились па 
лесопункте бригады верх
него склада, возглавляемые 
Л. А. Шрайнером, А. Д.

Вяловым, В. В. Новосель
цевым. Первенство среди 
комплексных бригад в фев
рале принадлежит коллек
тиву Л. А. Шрайнера. Он 
стрелевал и погрузил в ав
томобили 1.406 кубометров 
леса вместо 1.069 по плану. 
Среди водителей лесовозов 
самые высокие показатели 
у шофера А. В. Новосельце
ва. Он доставил сверх ме
сячного план  ̂ на разделоч
ные эстакады' 514 кубомет
ров леса.

Рабочие лесопункта по 
почину коллектива Новоте- 
гульдетского леспромхоза и 
бригады В. С. Корнеева так
же объявили март ударным 
месяцем.

К. ДЕЕВ.

п и  ц  и а т и п у
п о д д е р ж и в а е м

Труженики Чаинского 
леспромхоза никогда не ос
тавались в стороне от хоро
ших начинаний. Поэтому 
призыв коллектива Новоте- 
гульдетского леспромхоза — 
объявить март ударным ме
сяцем — получил у нас 
широкую поддержку. На 
лесопунктах обсуждено об
ращение тегульдетцев. Ча- 
инцы приложат все силы, 
чтобы перевыполнить пред
съездовские обязательства.

Порукой тому — успеш
ная работа коллектива с 
начала года, JK. съезду, пар
тии наши лесозаготовители 
обязались дать Родине до

полнительно 3 тысячи ку
бометров деловой древеси
ны. За два месяца имеем 
почти 2.000 кубометров. 
Особенно успешно коллек
тив трудился в феврале. 
1.600 кубометров сверх 
плана — таков итог фев
ральской предсъездовской 
вахты.

В марте темпов не сни
зим. Дадим еще не менее 
1.500 кубометров древеси
ны дополнительно к зада
нию.

А. ФОМИЧЕВ, 
директор Чаинского • 

леспромхоза.

Ритм ударного месячника

и
МАКЗЫР. С первых 

дней ударного месячника 
разделочники Макзырского 
лесопункта взяли высокий 
темп. Так, бригада А. Б о  
рискевича за два дня разде
лала 201 кубометр леса 
при плане 116. Коллектив, 
руководимый А. Сивцевым, 
раскряжевал сверх плана за 
это же время 50 кубомет
ров. Бригада Л. Трифонова 
за одну смену стрелевава 
146 кубометров вместо 79 
по норме. • « «I

ДРУЖНЫЙ. При плане 
158 кубометров передовая 
бригада Центрального лесо
пункта Орловского леспром
хоза. которой руководит 
И. Мисник, за два дня стре- 
левала 210 кубометров. 
198 кубометров древесины 
заготовил коллектив X. Ха- 
ристьяяова. Неплохо начала 
ударный месяц бригада 
М. Наринына. Среди разде
лочных коллективов нижне
го склада первенство удер
живает бригада А. Костю- 
хипа. раскряжевавшая за 
два дня марта 166 кубомет
ров древесины при плане на 
смену 60. Неплохие резуль
таты в начале месяца у 
бригады П. Шерсткова.

В. МАРЧЕНКО.
« « «

НАРЫМ. Парабельцы 
горячо одобряют инициати
ву Новотегульдетского
леспромхоза, вставшего. на 
ударную мартовскую вахту 
в честь XXIV съезда КПСС. 
Они дали слово в марте по
работать еще лучше, чем .в 
феврале. Соревнование воз
главляют коммунисты.
Бригада А. П. Куранакова

из Березовского лесопункта 
заготовила й стрелевала в 
истекшем месяце почти 500 
кубометров леса сверх 
плана. Выполнил кварталь
ный план и обязательства в 
честь XXIV съезда КПСС 
шофер Чузиковского лесо
пункта коммунист Г. Г. 
Пинтеско. За два месяца, он 
вывез дополнительно к за
данию 1.296 кубометров 
древесины.

На зимней сплотке леса 
больше двух месячных пла
нов дали трактористы Па- 
пабельского сплавучастка 
В. А , Курочкин и Q. Т. Нек
расов. Оператор челюстного 
погрузчика М. Ф. Вялов из 
Нельмачевского лесопункта 
погрузил в автомобили леса 
в полтора раза больше, чем 
предусматривалось фев
ральским планом.

Д. КИНЕВ.
• « «

ПОДГОРНОЕ. Подведе
ны итоги работы • комплек
сных бригад Чаинского лес
промхоза за февраль. Пять 
коллективов заготовили бо
лее чем по 2 тысячи кубо
метров леса. Самых высо
ких показателей добилась 
бригада А. И. Попова из 
Нюрсинского лесопункта — 
165 процентов. Бригада 
П. П. Ларкина из Обского 
лесопункта выполнила зада
ние на 157 процентов. Пере
довые коллективы Иксин- 
ского лесопункта, возглав
ляемые А. Ф. Александро
вичем и М. М. Баранов
ским, задание февраля вы
полнили на 146 и 138 про
центов.

В. БОРОДАИ.ПОЗДРАВЛЕНИЕ МИНИСТРА
Коллектив областного 

управления коммунального 
хозяйства успешно завер
шил четвертый квартал 
1970 года. По итогам рес
публиканского социалисти
ческого соревнования среди 
управлений Российской Фе
дерации за этот период ему 
присуждены третье клас
сное место и денежная пре
мия.

На днях в управлении по
лучена поздравительная те
леграмма следующего со
держания: «Поздравляем
коллектив упркомхоза Том
ского облисполкома с вы
полнением условий респуб

ликанского соцсоревнов 
четвертого квартала 
года, с присуждением 
тьего классного мест 
денежной премии. Же 
дальнейших успехов t 
боте.

Министр коммунал! 
хозяйства Бутусов, пр 
датель ЦК профсоюза 
екалев».

В IV квартале 1970 
коллектив управления : 
выполнил план по об' 
жилищно - коммунал: 
услуг на 617 тысяч ру 
и получил сверхплан 
прибыли 283 тысячи 
лей.

1
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1J ОЗМОЖНО, читате- 
лям так же, как и мне, 

приходилось слышать порой 
разговоры о том, что в пер
вые годы Советской власти 
движущей силой труда был 
энтузиазм, а сейчас—рубль. 
И меня всегда удивляет: как 
могут люди забыть о том, 
что в те годы наше молодое 
государство просто не име
ло возможности воздать 
человеку сполна за его ра
боту? А нынешняя система 
материального стимулиро
вания означает еще и тот 
факт, что государство стало 
богаче.

Такое вступление я сде
лал потому, что хочу рас
сказать о системе матери
ального поощрения, приня
той в нашем совхозе. В 
проекте Директив XXIV 
съезда КПСС, который 
недавно обсуждался в на
шем . коллективе, на этот 
счет говорится: «Совершен
ствовать систему оплаты 
труда в направлении повы
шения материальной заин
тересованности работников 
сельского хозяйства . в уве
личении производства про
дукции и снижении ее себе
стоимости».

Только за минувший год 
рабочим совхоза «Рыбалов- 
ский» выдано премий на 
сумму 103.779 рублей, а 
тринадцатая зарплата со
ставила сто тысяч рублей. 
Такое большое вознаграж
дение люди получили пото
му, что отлично поработа
ли. Совхоз произвел в ле
нинском юбилейном году
11.000 тонн молока, около
1.000 тонн мяса. 13.800 
тонн зерна. 6.727 тонн кар
тофеля и 5.665 тонн ово
щей. В среднем от каждой 
из 3.000 коров получено по 
3.814 килограммов молока, 
а доярка С. И. Соколова 
надоила от каждой коровы 
по 5.810 килограммов. Это 
поистине плодотворный 
труд. Поэтому мы и смогли 
его так щедро вознаградить. 
Но к вознаграждению мы 
сейчас подходим иначе, не
жели прежде.

Два года назад, рассмат
ривая сложившуюся систе
му материального поощре
ния, мы нашли, что она 
слишком громоздка, не от
вечает интересам всех рабо
чих совхоза и самому духу 
соревнования. Судите сами. 
Если у животноводов сорев
нование шло круглый год, 
то у механизаторов оно бы
ло интенсивным в посевную 
и жатву, а в остальное вре
мя года становилось почти 
формальностью. Что же ка

сается рабочих других про
фессий, то они, участвуя в 
соревновании, никак не уча
ствовали в распределении 
прибылей совхоза. Не полу
чали должного возйагражде- 
ния по итогам года многие 
животноводы и механизато
ры. Скажем, доярки, надоив
шие от коровы свыше 4.000 
килограммов молока, на
граждались телевизорами, 
холодильниками, коврами, 
а те, чьи результаты были 
хоть немного ниже установ
ленной для премии цифры.

ственную деятельность фер
мы, бригады и т. д.

Для ежемесячной оценки 
этого вклада избрана пяти
балльная система. Пять 
баллов получает тот работ
ник, который в текущем ме
сяце выполнил производст
венное задание не менее 
чем на 120 процентов при 
отличном качестве работ, 
хорошо содержал закреп
ленное за ним имущество и 
свое рабочее место, не имел 
производственных упуще
ний и являлся примером в

рублей, которые будут оп
лачиваться по итогам года. 
Допустим, человек имеет за 
год 4.800 балло-рублей, а 
каждый балло-рубль оцени
вается, согласно производ
ственным показателям дан
ного отделения совхоза, в 
10 копеек. Вот и выходит, 
что рабочий получит возна
граждение в 480 рублей. 
(Для тех, кто имеет непре
рывный стаж работы в сов
хозе от трех лет и выше, 
при начислении вознаграж
дения вводится коэффи-

интерес. Теперь такую газе
ту решено выпускать еже
квартально.

Однако я думаю, что но
вая система не получила бы 
столь большого резонанса, 
не найди мы в материаль
ном поощрении моральный 
фактор. Дело в том, что все 
виды премий и доплаты за 
стаж вручаются у нас не в 
будничной обстановке кас
сы, а на собраниях. Причем 
вручаются не сами деньги, 
а документ, дающий право 
на их получение. В доку-

ЕДИНСТВО СТИМУЛОВ ПРОИЗВОДСТВА

а за труд
материально не поощря
лись. Так же обстояло дело 
и у механизаторов. Круп
ные премии получали немно
гие, а система разовых до
плат не давала должного 
эффекта. Мы стали искать 
такую форму поощрения за 
результаты социалистиче
ского соревнования, кото
рая отвечала бы интересам 
всех рабочих. То обстоя
тельство, что совхоз был 
переведен в 1968 году на 
хозрасчет, помогло нам из
брать новую систему по
ощрения по итогам года.

Но сначала мы упорядо
чили систему премий, до
плат в полеводстве и жи
вотноводстве. Итоги социа
листического соревнования 
на фермах подводятся один 
раз в месяц с вручением пе
реходящего Красного знаме
ни совхоза, переходящих 
вымпелов лучшим по про
фессии. И ежеквартально 
подводятся итоги соревнова
ния с вручением денежных 
премий. Наконец, те, чей 
труд связан с животновод
ством, — от доярки до шо
фера молоковоза — за пер
вое место в социалистиче
ском соревновании за год 
получают денежную пре
мию от 50 до 100 рублей.

-Теперь о главном. О псе 
рядке и условиях распреде
ления фонда материального 
поощрения. По этим услови
ям право на вознагражде
ние по итогам года имеют 
все рабочие, служащие, ин
женерно-технические работ
ники" и руководящий состав 
совхоза' пропорционально 
их личному вкладу в хозяй-

быту, активно участвовал в
общественной жизни совхо
за, повышал свои знания и 
квалификацию, соблюдал 
технику безопасности. Че
тыре балла получает тот, 
кто выполнил .производст
венное . задание не менее 
чем на 110 процентов. Ос
тальные требования не из
меняются. Три балла — в 
том случае, если норма вы
работки выполнена на 100 
процентов при удовлетво
рительном качестве работ и 
незначительных производ
ственных упущениях. Но 
здесь делается исключение 
для -подростков, молодых 
механизаторов, стаж кото
рых не превышает шести 
месяцев, пенсионеров: им 
три балла могут быть вы
ставлены, даже если норма 
выработки меньше ста про
центов.

Независимо от производ
ственных показателей, два 
балла и ниже получает тот 
работник, который/ без ува
жительных причин имел за 
месяц хотя бы, один про
гул, либо появлялся на ра
боте или в общественном 
месте в нетрезвом состоя
нии, допускал брак и т. д.

При начислении вознаг
раждения выводится сред
негодовой балл, причем 
«двойки» исключаются из 
общей суммы баллов, а де
лится эта сумма все равно 
на двенадцать месяцев.

Среднегодовой балл, ум
ноженный на годовую зара
ботную плату, за вычетом 
зарплаты месяцев, оценен
ных на «двойки», состав
ляет количество балло-

циент от 12 до 25 процен
тов).

Надо отметить, что полу
ченные за месяц баллы за
носятся и в лицевой счет 
каждому работнику, и в на
стенный- табель для обозре
ния не позднее конца пер
вой недели следующего ме
сяца. Очень важно, что 
оценки выставляются на за
седаниях комитета профсо
юза отделения совхоза с 
участием хозяйственных ру
ководителей и передовиков 
производства. Члены коми
тета профсоюза — в основ
ном рабочие, и их суждения 
относительно оценки труда 
своих товарищей воспри
нимаются без возражений. 
Оценку труда руководящих 
работников и специалистов 
дает и утверждает размер 
вознаграждения районное 
управление сельского хозяй
ства.

Сейчас, когда эта система
прошла проверку време
нем, заметно, как он& дис
циплинировала людей, как 
подтянула' отстающих, заин
тересовала все категории 
тружеников совхоза в об
щих экономических показа
телях. Теперь все наглядно 
увидели, что от их труда 
зависит общий результат, а 
от общего результата совхо- 

> за — благосостояние каж
дого. Вот характерная де
таль. Мы в январе выпусти
ли совхозную «Экономиче
скую газету» и вьШесили ее 
во всех отделениях. "В газе
те был дан анализ резуль
татов нашей хозяйственной 
деятельности за год. Люди 
проявили к этому огромный

менте, подписанном дирек-\ 
тором, .секретарем партко
ма, председателем рабочко
ма, управляющим отделе
нием, говорится, за что вы
дается премия или дополни
тельная оплата, есть' по
желания доброго здоровья и 
новых успехов в выполне
нии планов и обязательств 
первого года пятилетки.

Казалось бы, ничего осо
бенного, но, признаться, ре
зультат в первый же день 
после вручения таких доку
ментов превзошел наши 
ожидания. Люди были при
знательны не столько за 
деньги, сколько за внима
ние и уважение к их труду. 
Ведь при вручении похваль
ного листа мы обстоятельно 
говорили о работе каждого 
человека.

Например, случилось так, 
что в Березкинском отделе
нии начисление на балло- 
рубль было ниже, чем в 
Зоркальцевском (это связа
но с тем, что у березкинцев 
хуже результаты в полевод
стве), и у передовой доярки 
С. И. Соколовой тринадца
тая зарплата составила 136 
рублей. (Правда, она полу
чила премию за первое ме
сто в соревновании доярок 
совхоза). Сумма, прямо ска
жем, невелика, если учесть, 
что ежемесячный заработок 
Софьи Ивановны около 250 
рублей. Но вот, принимая 
документ, дающий право на 
получение тринадцатой зар
платы, она сказала следую
щее:

— Сколько хватит сил, 
буду работать, а вам боль
шое спасибо за заботу о

нас.
А вот слова механизато

ра Ф. С. Козырского: «Я 
благодарен партийной орга
низации совхоза и админи
страции и сделаю все воз
можное, чтобы выполнить 
свои • личные обязательст
ва».

Словом, подтвердилась 
давняя истина: рабочему 
человеку очень важно не 
только вознаграждение руб
лем, но и оценка его труда. 
И я убежден, что эти доку
менты люди будут хранить 
вместе с почетными грамо
тами^ другими знаками от
личия. Кстати, насколько 
ценит человек благодар
ность в трудовой книжке, 
почетную грамоту, значок 
передовика социалистиче
ского соревнования, я каж
дый раз убеждаюсь в те 
дни, когда ко мне приходят 
люди, оформляющие пен
сию. Они приносят с собой 
все, что так или иначе го
ворит об их трудовом пути. 
И хотя это практически не 
влияет на размер будущей 
пенсии, я понимаю этих лю
дей. Они как бы хотят в пос
ледний раз сказать: вот моя 
жизнь, мне есть чем гор
диться, я работал для лю
дей:

Не только пенсионеры — 
и молодежь, и люди средне
го возраста с величайшим 
уважением относятся, бере
гут документальное призна
ние своих заслуг перед об
ществом: И нам надо стре
миться не только развивать 
все виды морального стиму
лирования, но и в матери
альных поощрениях выде
лять моральный фактор.

Совсем немного дней 
осталось до открытия XXIV 
съезда КПСС, поэтому каж
дый труженик нашего сов
хоза стремится работать с 
полной отдачей сил. Итоги 
первых двух месяцев девя
той пятилетки нас радуют. 
Произведено 15.878 центне
ров молока и 1.663 центне
ра мяса. Эти результаты 
выше прошлогодних. Все 
зерновые комбайны и боль
шинство сельхозинвентаря 
отремонтированы, а ко дню 
открытия съезда закончим 
ремонт всех сельскохозяйст
венных машин и силосных 
комбайнов.

«Завтра мы будем жить 
так, как поработаем сего
дня», — эти слова Л. И. 
Брежнева постоянно помнит 
коллектив.

А. МАСАЛЫКИН,
директор совхоза «Ры-
лбало б с к и й » ,  делегат

XXIV съезда КПСС.
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ударный труд!» — под та
ким девизом работает кол
лектив смены Елены Ники
форовны Мироновой из вто
рого цеха томской швейной 
фабрики № 5. Включив
шись в социалистическое 
соревнование за достойную 
встречу партийного форума, 

швейники этой смены еже
месячно занимают первые 
места, выполняя сменные 
задания не ниже 120 про
центов.

НА СНИМКЕ: передовые 
швейники смены Е. Миро
новой (слева направо) — 
мастер Е. Миронова, швеи 
В. Григорьева, А. Уварова, 
Е. Гусева, П. Волобуева, 
А. Костень, Н. Крысенко.

Фото В. Ефименко.

НАГРАДЫ
МНОГОДЕТНЫМ
МАТЕРЯМ

Указом Президиума Вер
ховного Совета РСФСР на
граждена орденами «Мате
ринская слава» и медалями 
«Медаль материнства» груп
па многодетных матерей, 
проживающих в Томской об
ласти.

Орденов i  Материнская 
слава» I, II и III степеней 
удостоены 20 матерей. В 
числе их — Л. И. Непомня
щая из колхоза «Сибиряк» 
Зырянского района, М. К. 
Хазикиёва-—работница Кет- 
ского' сплавного участка 
Колпашевского района, 
М. А. Вескороваева — ра
ботница совхоза «Победа».

ЧЕЛЯБИНСКАЯ ОБЛАСТЬ. За большие успехи в 
выполнении заданий пятилетнего плана и повышение 
эффективности производства Указом Президиума Вер
ховного Совета СССР коллектив Магнитогорского метал
лургического комбината имени В. И. Ленина награжден 
вторым орденом Ленина.

Уверенно взяли старт металлурги Магнитки и в новой 
пятилетке. Осуществляя свои обязательства в предсъез
довском социалистическом соревновании, рабочие и спе
циалисты выполнили производственный план января по 
всему металлургическому циклу. Дополнительно к плану 
дано 19 тысяч тонн чугуна, 19 тысяч тонн стали и 7.700 
тони проката.

Высоким был темп работы и в феврале. Верные слав
ным традициям, металлурги Магнитки делом крепят эко
номическую мощь страны.

Тысячи тонн чугуна сверх плана выплавил коллектив 
8-й доменной печи.

НА СНИМКЕ (справа налево): старший горновой печи 
№ 8 Владимир Смоляков, горновые Петр Бойчан н Ана
толий Рыков.

Фото Б. Клипиницера. (Фотохроника ТАСС).

Наука —  ускоритель 
п р о г р е с с а
Годичное общее собрание Академии наук СССР

3 марта в Москве в Доме ученых открылось годичное 
общее собрание Академии наук СССР. Его участники —• 
ведущие деятели советской науки — подводят итоги сде
ланному, намечают перспективы на будущее.

Вступительным словом собрание открыл президент 
Академии наук СССР М. В. Келдыш.

— В этом году, — сказал он, — собрание проводится 
в то время, когда широко обсуждается проект Директив 
XXIV съезда партии по новому пятилетнему плану. Ди
рективы предусматривают большой шаг в развитии на
шей социалистической Родины. Широкое отражение по
лучили в этом важнейшем партийном документе вопро
сы развития науки. В обеспечении предусмотренного 
проектом Директив значительного подъема благосостоя
ния народа на основе повышения эффективности и интен
сивности социалистического производства в результате 
ускорения темпов технического прогресса — науке при
надлежит важная роль. Затем академик М. В. Келдыш 
остановился на некоторых итогах развития науки в ми
нувшем пятилетии.

С докладом о важнейших достижениях советских уче
ных в минувшем. году в области естественных и общест
венных наук выступил главный ученый секретарь прези
диума Академии наук СССР академик Я. В. Пейве.

На собрании были заслушаны также сообщения о на
учных работах, удостоенных в 1970 году Ленинских, Го
сударственных премий, а также золотых медалей и имен
ных премий Академии наук СССР.

Состоялись выборы иностранных членов АН СССР.
(ТАСС).

' вмолодежныхпроблем
САМАЯ ВЕРНАЯ ДОРОГА

Два цвета
В честь XXIV съезда 

КПСС бригада выступила с 
интересным почином — не
дельное задание выпол
нять , за четыре дня. Весть 
об этом быстро разнеслась 
по заводу. Другие бригады 
решили поддержать ини
циаторов.

Понятно, что выполнить 
пятидневку за четыре сме
ны под силу только опыт
ному, дружному коллекти
ву. Брииаде Светланы Ко- 
шельской было около двух 
лет, когда о ней заговорили 
как об инициаторе нового 
движения в честь предстоя
щего съезда коммунистов. 
Бригада была комсомоль
ско-молодежной, известной 
на подшипниковом заводе 
и в городе. Светлана в 1970 
году как один из лучших 
бригадиров области стала 
делегатом XVI съезда ком- 
фэмола. Бригада отлично 
работала в год ленинского 
юбилея. Все девчата-ком
сомолки успешно сдали Ле
нинский зачет.

Чтобы выполнять задание 
пяти дней за четыре, у каж
дой работницы в графе 
«процент выполнения смен
ной нормы» каждый раз 
должно стоять не меньше 
125 процентов. Вначале 
кое-кто из девчат сомневал
ся: вдруг перебои с заго
товками, станки старые, а 
наладчиков в цехе не хва
тает... Руководство завода 
успокоило: кольцами обес
печим, станки дадим получ
ше. прикрепим специально 
к: бригаде наладчиков.

При таких условиях, ре
шили- девушки, нельзя не

сдержать Данного слова. И 
в графике, что вывешен в 
цехе, пошла уверенно вверх 
красная линия, показывая, 
на сколько дней вперед ухо
дит бригада. Например, ка-_ 
лендарь напоминал, что до 
съезда 100 дней, а на тру
довом календаре бригады 
Кошельской — 90 дней.

И вдруг срыв. Красный 
цвет в графике сменил си
ний.

График бездушен. От не
го объяснений не добьет
ся. А в то, что говорили 
люди, не хотелось верить. 
А говорили они, что пере
довая бригада Светланы 
Кошельской распалась, что 
нет отныне такой бригады.

И действительно. Из де
сяти человек в ней осталось 
всего пять. Две девушки 
ушли, как объясняет смен
ный мастер Г. И. Скорохо
дов, по болезни. Одну за
вод направил на учебу в 
вуз. Еще две ушли в дек
ретный отпуск. В том чис
ле и бригадир — С. Ко- 
шельская. Найти выход из 
создавшегося положения 
пытался старший мастер 
участка Г. П. Анисимов.

— Мы со сменным ма
стером Геннадием Иванови
чем Скороходовым, — рас
сказывал он, — стали вос
станавливать бригаду. Пе
ревели двух девчат из со
седней, приняли новенькую. 
Пошла -в бригаду Валенти
на Новикова (до этого она 
работала в той же смене, но 
контролером ОТК). •

Бригаду приняла Алек
сандра Бессчастная. Она с 
1968 года работала вместе 
с Кошельской. Девушки по
пыталась сразу взять «с

места в карьер». Срыв. По
полнение не мо^ло еще при
нять напряженный ритм, 
необходимый для формулы 
«пять за четыре». В де
кабрьском и январском гра
фиках бригады Александры 
Бессчастной преобладал си
ний цвет. План давался с 
большим трудом еще и по
тому, что обещанных в до
статке колец, станков по
лучше, наладчиков так и 
на хватало.

— Не было колец типов
200— 201, — говорит
А. Бессчастная. — Поэто
му мы переходили на дру
гие станки — старые, на 
которых давно уже никто не 
работал.

Как видим, у бригады 
трудности были не только 
субъективные. Странно, но 
именно в это тяжелое вре
мя комитет комсом.ола за
вода к делам молодых шли
фовщиц второго цеха от
несся более чем с прохлад
цей. Даже когда А. Бессча
стная возглавила бригаду, 
никто, кроме мастера уча
стка, не поговорил с ней 
толком. Ни секретарь це
ховой комсомольской орга
низации Т. Усманова, ни 
секретарь заводского коми
тета ВЛКСМ В. Ситников. 
Ленинский райком комсомо
ла тоже прошел мимо этого 
события.

Но бригада вышла, из 
прорыва. Благодаря чему? 
Сработанность пяти дев
чат, что остались в брига
де, свое все-таки сделала. 
Дисциплина, собранность, 
полная отдача сил.

— Не могли девчата дол
го под «синей лампой» 
жить, — объясняет- Г. И. 
Скороходов, — Не такие

они. Я это сразу понял, еще 
когда в конце ноября про
шлого года план срывался. 

. В последнюю субботу меся
ца вышли работать с утра. 
Сменную норму сделали, 
но до месячного плана не 
дотянули. Тогда девчата 
предложили выйти в тот же 
день в ночную смену. Днем 
отдохнули, а в 12 часов но
чи все опять были у стан
ков.

Такой ценой , дался брига
де ее первый месячный 
план. Именно тогда появи
лось у них единое чувство 
ответственности, без кото
рого немыслим коллектив.

— Заслуга девушек бес
спорная, — говорит Г. П. 
Анисимов. — Но только ли в 
этом дело? Я считаю, что, 
когда мы хвалим прославив
шегося спортсмена, не дол
жны забывать о его трене
ре. В том, что бригада все- 
таки сформировалась, по- 
моему, большая заслуга 
сменного мастера Г. И. Ско- 
роходова.

Несомненно. И как хоте
лось бы услышать вот такие 
же добрые слова рабочего 
человека в адрес комсо
мольской организации!

Как ж е 
о р г а н и з о в а т ь
с о р е в н о в а н и е ?

Инженер отдела труда и 
заработной платы подшип
никового завода В. А. Гре
бенщиков, ведающий вопро
сами социалистического со
ревнования, может долго 
рассказывать о его целях, 
организации. Но с его пози

от-

цией по вопросам соревно
вания молодежных бригад 
согласиться никак нельзя.

На ГПЗ-5 было немало 
комсомольско - молодежных 
бригад — около' сорока. 
Осталась третья часть. Но 
комсомольско - молодежны
ми они значатся только в 
комитете ВЛКСМ. На обще
заводском фоне их не < 
лйчить от других бригад.

В. А. Гребенщиков под
твердил эту мысль:

—■ При подведении ито
гов соревнования для нас 
существуют просто брига
ды. Поэтому ко всем под
ход одинаков. Особенности 
соревнования ком&моль- 
ско-молодежных бригад учи
тывает комитет ВЛКСМ. 
Это его дело.

К сожалению, у комитета 
комсомола порой еще не 
хватает опыта, а скорее на
стойчивости, последователь
ности в организации и про
ведении соревнования.

Участие молодежи в со- 
циалистичещсом соревнова
нии — это приобщение к 
борьбе за научно-’гехниче- 
ский прогресс, благодаря 
чему формируется новый 
тип. труженика — настойчи
вого поборника нового, 
борца с косностью, ярко 
расцветают организатор
ские и научные таланты эн
тузиастов.

При каких условиях воз
можно полнокровное сорев
нование? Прежде всего, 
когда у людей формируется 
органическая потребность 
в этом. Инициатива «свер
ху» не отрицается. По
скольку не всегда рабо
чий коллектив может са
мостоятельно оценить свои 
возможности, определить

резервы, благодаря кото
рым открывается перспекти
ва роста производительно
сти труда, улучшения ка
чества продукции. Раскрыть 
глаза на все это — забота 
руководства завода, обще
ственных организаций.

Мы рассуждали с брига
диром Александрой Бес
счастной о том, как при
шла бригада к новому почи
ну.

Немало времени прошло с 
тех пор, как впервые девча
та по-серьезному взвесили 
свои возможности. Кто-то 
для начала, когда стали 
брать обязательства, попы
тался бороться за 2 процен
та сверх плана. Засмеяли. 
К единому мнению пришли: 
нй меньше 115 процентов 
ежедневно на каждого чле
на бригады. И потом ■ поняли 
бригадир и групкомсорг, 
что эти сверхплановые 
15 процентов — лишь пер
вая ступенька в обязатель
ствах. Пробудить у  девчат 
интерес к повышению про
изводительности труда, до
биться, чтобы это стало по
требностью каждого члена 
бригады — вот путь к успе
ху. Как это сделать?

В арсенале бригадира и 
комсорга — политические 
кружки, беседы, соревнова
ние на лучшего по профес
сии и самое главное — лич
ный пример. Все это ис
пользовали. Накал соревно
вания был очень высок. 
Особенно между комсоргом 
и бригадиром. 120— 130— 
140— 150 процентов — рос
ли показатели С. Кошель
ской и А. Бессчастной. Вот 
тот самый случай, когда 
личным примером бригадир 
и комсорг вывели свой кол

лектив в передовые.
Все, о чем мы сейчас го

ворили, — ‘прошлое.
— Такой бригады нам 

еще несколько лет не ви
дать, — с болью говорил 
мастер Г. И. Скороходов.

Возможно, мастер пре
увеличивает, говоря это. Но 
хотя сейчас дела в бригаде
А. Бессчастной и улучши
лись, положение ее все еще 
кажется шатким. Нет той 
уверенности у мастеров, да 
и у самого бригадира в 
завтрашнем дне.

Тихими стали ежемесяч
ные комсомольские собра
ния; Девчата большей ча
стью отмалчиваются.

— Не соревнуемся сей
час мы, — говорила А. Бес
счастная. — Ни между со
бой, ни с другими. В прош
лом году соревновались с 
бригадой Любы Ереминой в 
честь комсомольского съез
да. А потом все заглохло. 
Выл еще у нас переходя
щий красный флажок, кото
рый комсорг цеха ежеднев
но ставил передовикам. 
Сейчас и флажок исчез.

В большом помещении 
второго шлифовального це
ха действительно трудно 
найти признаки наглядной 
агитации. Не видно, что 
здесь работает комсомоль
ско-молодежная бригада, что 
именно она . — инициатор 
предсъездовского почина. 
Только график и календарь 
на стене.

Нет портретов передови
ков из этой бригады ыа за
водской Доске почета, хо
тя достойные работницы 
есть. С 1969 года не обнов
лялась цеховая Доска поче
та. В прошлом году за от
личные показатели несколь
ко девчат было решено за
нести на цеховую Доску по
чета, но так их портреты и 
не появились. Нет их и на 
стенде трудовой славы в 
красном уголке.

Вспомнилось, как рас
сказывали заместитель 
председателя завкома В. Н. 
Багрий и инженер по со
ревнованию В. А. Гре

бенщиков о новой почет 
ной грамоте, которую за 
вод намеревается учре 
дить. Она . будет краси 
вая, с фотографиями пере 
довика на рабочем месте, нг 
отдыхе, в семье. Рассказы
вали, как высоко цениться 
будет эта грамота. Однакс 
все это будущее, а пока хо
телось бы красный флазкол 
вернуть во «торой цех.

В общем-то, как все мы 
понимаем, не только вс 
флажках дело. Обидно, что 
столь интересное, важное 

.начинание комсомольской 
бригады было пущено на 
самотек. В результате луч- 

"шая бригада стала рядовой.
Как и все комсомольцы 

области, в эти дни бригада
A. Бессчастной готовится к 
сдаче Ленинского зачета. 
Девчата научились рабо
тать на всех станках в цехе. 
А теоретическая часть заче
та — изучение работы
B. И. Ленина «Как органи
зовать соревнование?» — 
даст молодым шлифовщи
цам научное понимание 
принципов социалистиче
ского соревнования. Это от
радно. Но комитету комсо
мола, общественности за- 
вода необходимо в кор
не пересмотреть отноше
ние к практике организации 
соревнования, и особен
но среди комсомольско-мо! 
лодежных бригад.

«Молодежи, — говорится 
в проекте Директив XXIV 
съезда КПСС, — которой 
всегда присуще чувство но
вого, открывается самое ши
рокое поприще для прило
жения энтузиазма, энергии* 
знаний».

Повышение производи
тельности труда — дело а 
настоящее время необходи
мейшее. Пути к этому мо
гут быть разнообразными. 
Социалистическое соревно
вание —- самый прямой из 
них. Как его по-боевому 
организовать? Этот вопрос 
должен занять важное место 
в деятельности комсомоль
ской организации ГПЗ-5.

Ю. ЩЕРБИНИН.

А
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: 5 парта 1971 года КРАСНОЕ ЗНАМЯ
СОЮЗ Н А У К И  И ТРУДА

Э Ф Ф Е К Т  М А Т Е М А Т И Ч Е С К О Й  З А Д А Ч И
У советских людей стало 

хорошей традицией встре
чать знаменательные собы
тия выполнением повышен
ных социалистических обя
зательств, новыми трудовы
ми успехами.

Коллектив НИИ приклад
ной математики и механи
ки при Томском универси
тете, как и весь советский 
народ, готовится к историче
скому событию в жизни на
шей страны — XXIV съез
ду КПСС.

В октябре на открытом 
партийном собрании коллек
тив института по-деловому 
обсудил каждый из 22 
пунктов своих обязательств. 
Две недели назад партбюро 
и профбюро подвели пред
варительные итоги выпол
нения обязательств. За IV 
квартал 1970 года и поло
вину I квартала 1971 года 
защищено и представлено к 
защите 9 кандидатских дис
сертаций, .сдано 13 канди
датских экзаменов, подго
товлены к печати и опубли

кованы 94 статьи и одна мо
нография, на конференциях 
и симпозиумах сотрудника
ми института сделано 62 
научных доклада.'

В 1970 году институт вел 
исследования по ряду акту
альных проблем, включаю
щих 58 тем. При этом; 21 
тема была завершена, и ре
зультаты исследований пе
реданы заказчикам для вне
дрения. Следует отметить, 
что исследования велись не 
только по хоздоговорам, но 
и на основе товарищеского 
сотрудничества.

Основная задача институ
та состоит в проведении 
фундаментальных научных 

исследований в области ма
тематики и механики и ре
шении на основе этих иссле
дований практических задач 
Народного хозяйства. Инсти
тут одновременно является 
научно-лабораторной базой 

физико-технического и меха
нико-математического фа
культетов университета и

вместе с кафедрами этих 
факультетов участвует в 
подготовке как молодых 
специалистов, так и специа
листов высшей квалифика
ции по математике и меха
нике.

В 1970 году институт осу
ществлял подготовку' 177 
студентов (практиканты, 
дипломники) и 12 аспиран
тов. Актуальность и конк
ретность тематики, забота 
руководства лабораторий и 
института о создании необ
ходимых условий для успеш
ного выполнения курсовых 
и дипломных работ увлека
ют студентов, и уже через 
сравнительно короткое вре
мя они являются хорошими 
помощниками научным со
трудникам. В институте
имеется много примеров,
когда студенты становятся 
соавторами научных отче- , 
тов, статей, изобретений.

Поиски способной студен
ческой молодежи, вовлече
ние ее с первых курсов в

научно - исследовательскую 
работу лабораторий — одна 
из главных задач научных 
сотрудников лабораторий и 
преподавателей соответст
вующих кафедр.

Выполняя постановление 
ПК КПСС (1968 г.)
об усилении помощи со 
стороны институтов пред
приятиям и организациям, 
партбюро создало в инсти
туте специальную комиссию 
по внедрению научных ис
следований, проводимых . в 
институте, на предприятиях 
Томской области. В резуль
тате деятельности этой ко
миссии значительно расши
рились и укрепились связи 
с различными предприятия
ми и организациями г. Том
ска и области. В настоящее 
время институт ведет рабо
ты по внедрению внутриза
водского пневмотранспорта 
пробкового типа на заводе 
железобетонных конструк
ций. Силами лаборатории

прикладной аэромеханики и
кафедрой профессора В. А. 
Шваба на заводе создается 
пневмолиния длиной 50 мет
ров для транспортировки 
цемента. В настоящее вре
мя разработана принципи
альная схема пневмолинии 
и подготовлены рабочие чер
тежи. Пневмолиния изготов
лена и собрана. Скоро она 
станет действующей.

Для этого же завода раз
рабатывается система цент
робежной очистки запылен
ных сред. Создана конструк
ция безнапорного сепарато-- 
ра. выданы рабочие черте
жи очистителя, который 
изготавливается на ТЭМЗе.

В настоящее время в ин
ститут поступают многочис
ленные запросы предприя
тий на разработку многих 
полупромышленных смеси
телей, безнапорных сепара
торов и пневмотранспорта 
различной мощности. Обра
щаются крупнейшие комби
наты страны. Об актуально

сти этих исследований сви
детельствует тот факт, что 
по предложению Государст
венного комитета Совета 
Министров СССР по науке 
и технике Министерство
высшего и среднего спе
циального образования

РСФСР наметило собрать в 
Томском университете в 
сентябре 1971 года зональ
ную конференцию «Об ис
пользовании пневмотранс
порта в народном хозяйст
ве». Работа по подготовке 
конференции уже ведется.

Расширяя объем исследо
ваний по заказам предприя
тий нашего города, инсти
тут планирует для завода 
железобетонных конструк
ций разработать пневмоли
нию длиной уже 500 мет
ров, а для завода «Томка- 
бель» совместно с НИИ ка
бельной промышленности 
намечены исследования по 
вопросам транспортировки 
и перемещения ингредиен
тов резиновой смеси.

Другой важной темой для 
НИИ является разработка 
автоматизированных систем 
управления. Исследования в 
основном проводятся с 

целью математического обе
спечения сетевого планиро
вания производственной 
деятельности различных 
предприятий. Так, для 
трестов «Томскжилстрой» 
и «Химстрой» готовит
ся график календарного 

планирования строительства 
различных объектов и под
готовки материалов. Работы 
ведутся на основе товари
щеского сотрудничества. 
Для одного из томских за
водов разрабатывается про
грамма расчета на ЭВМ 
«Минск-22» графика подго
товки производства и освое
ния новых изделий. Состав
лен первый блок основной 
программы. Внедрение ав

томатизированной системы 
календарного планирования 
намечено на IV квартал 
этого года:

Исследования по созда
нию новых материалов и 
сплавов на основе комплек
сного легирования ведутся 
для различных организаций 
страны. Внедрение этих ма
териалов на одном и з■том
ских заводов дало значи
тельный экономический эф

фект. При этом производи
тельность труда увеличи
лась в 4 раза, повысилось 
качество изделий.’

Хотелось бы еще коротко 
сказать об одной инте
ресной теме. Это исследова
ния, которые ведутся с 
целью изучения возможно
стей запирания нефтенос
ной скважины в связи с де
формированием материала 
пласта под действием горно
го давления. Часть этих ис
следований ведется для 
Томского геологического уп
равления на основе товари
щеского сотрудничества.

К концу года намечено 
выдать рекомендации по •
расчету поднятия подошвен
ных вод в нефтеносном пла
сте. В настоящее время со
ставлен алгоритм програм
мы для расчетов на ЭВМ.

Коллектив нашего инсти
тута стремится выполнить и 
перевыполнить принятые 
повышенные обязательства 

в честь XXIV съезда пар
тии.

И. ХОРЕВ, 
член партбюро НИИ 

прикладной математики 
и механики при Том
ском университете, за
ведующий лаборатори
ей, кандидат физико- 

математических наук.
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Читатель продолжает разговор

Жилой фонд по праву счи
тается национальным богат
ством. Но проблема его со
хранности год от года стано
вится острее. Пример тому 
— наш Томск.

Как строителю, мне при
ятно смотреть на современ
ные жилые микрорайоны. 
Но решить жилищную про
блему в городе невозмож
но лишь за счет нового 

г \ строительства. Важно до 
минимума сократить потери 
домов старой застройки, в 
которых живет не меньше 
половины горожан. Между . 
тем в последнее время го
родские власти и руководи
тели коммунальной службы 
почти не уделяют внимания 
сохранению жилого фонда: 
резко сократился объем ре
монта, очень медленно ве
дется благоустройство дере
вянных домов.

В Томском горисполкоме 
уверяют, что старые дома 
ремонтировать невыгодно. 
Так ведь это зависит от то
го, как организовать дело. 
Можно ремонтировать жилье 
быстро и значительно де
шевле. Как это лучше де
лать — путь указывают ра
бочие наших предприятий. 
Вспомните письмо «Мы го- 

■ товы взять подряд» Р. Эрд
мана, бригадира передовой 
бригады нашего управления. 
Оно опубликовано в област
ной газете 17 ноября 1970 
года. Это опытный работник, 
умелый руководитель. Его 
бригада славится не только 
высокой производительно
стью труда. Дисциплиниро
ванность, четкость, ответст
венность за порученное де
ло и, как следствие, высокое 

, качество работы — ее отли- 
: чительные черты. Естествен

но, тов. Эрдман, узнав об 
опыте москвичей, решил его 
применить.

Мы тоже понимаем всю ‘ 
выгоду -внедрения подряд
ного способа. Только на пу
ти много таких «но», кото- 

) рые при сложившейся сей
час практике работы в обл- 
ремстройтресте и его под
разделениях закрывают до
рогу опыту московской 

. бригады Злобина.
В любой строительной ор

ганизации, которая соору
жает здания, сложились оп
ределенные условия плани
рования. Здесь не начнут 
возводить сооружение, если / 
оно не запланировано, если 
на Него нет проектно-смет
ной документации, если не 
организовано централизован
ное обеспечение материала
ми и т. д„ и т. п. А у нас во
шло в привычку начинать 
год, как говорится, с завя
занными глазами. Потому 
что основные вопросы орга
низационного характера в 
нашем ведомстве решаются 
неудовлетворительно. Разве . 
можно вести- речь о подря
де, если в январе-феврале 
мы еще не имели годового 
плана работ? Как правило, 
планы на текущий год обл- 
реметройтрест доводит на
шему управлению в середи
не первого квартала. При-' 
чем в план зачастую вклю
чаются объекты, не обеспе
ченные проектно-сметной 
документацией и финанси
рованием. Случается, что 
проектно-сметную докумен
тацию мы получаем на... за
конченные объекты Вот, по
жалуйста, пример:; па здание 
базы «Г’орсвет» и облтуб
диспансера всю техническую 
документацию мы получили, 
когда работы в основном за
кончили. Или школа № 55.
В план прошлого года ее 
включили, а проектно-смет
ной документации не бы
ло до июня. Как ее ре

монтировать, если не зна
ешь, что там делать, какие 
материалы запасать, в ка
ком количестве?

Горжилуправление тоже 
не имеет привычки вовремя 
давать титульные списки 
на ремонт жилых домов. А 
когда их все же представят, 
то потом без конца пере
сматривают. Из-за этого и 
мы свою работу спланиро
вать не можем.

Управление лихорадит: 
зимой не торопимся, зато 
летом мечемся, «штурму
ем». В январе-феврале 
месячный план не пре
вышает 80 тысяч рублей, 
а в августе он менее 190 — 
200 тысяч рублей не быва
ет, Все это создает беспо- 

,  рядки в организации труда, 
порождает, штурмовщину и 
брак, влечет много непро
изводительных расходов.

Другая беда — срочные 
задания, не предусмотрен
ные планом,' те самые «по
жарные случаи», о которых 
писал Эрдман. Они стали 
системой. Развалился мост 
через речку Ушайку. Коман
да — чинить немедленно. 
Мы снимаем бригаду тов. 
Эрдмана с планового объек
та, н она восстанавливает 
мост. Причем ребята рабо
тают на сорокаградусном 
морозе, без механизмов. В 
таких условиях о какой про
изводительности может ид
ти речь? Люди все делают 
вручную.

Ну, авария есть авария. В 
жизни такие вещи случают
ся (хотя работники комму
нальной службы города обя
заны были знать, .в каком 
состоянии находится мост, а 
не Ячдать, пока он рухнет). 
А почему мы школы, . дет
ские учреждения сплошь и 
рядом ремонтируем тоже в 
авральном порядке? Учеб
ный год кончился, и пошло: 
сегодня бригаду туда, завт
ра сюда. И все срочно, и все 
внепланово. Да разве ж 
нельзя заранее определить,' 
какую школу надо нынче 
ремонтировать, а какая по
дождет?

Еще такой факт. Поручи
ли нам строить ̂ лыжную ба- 

, зу. Мы заложили фун
дамент -и выполнили рост
верк. Причем все дела
ли с большим трудом, 
так как лет своего копра для 
забивки свай. А нам гово
рят: «Отставить: тут пойдет 
дорога в будущий академго
родок, поэтому базу строить 
нельзя». Отставили. 20 ты
сяч рублей в землю вогнали 
и бросили — ведь не выдер
нешь же сваи обратно.

Лиц и организаций, кото
рые обладают правом обя
зать нас делать то-то. и то- 
то, много. Если не помогает 
волевое решение, прибега
ют к помощи более автори
тетного органа.

Вот один пример. Дет
ский сад завода «Томка- 
бель» строители СУ-11 трес
та «Томскжилстрой» соору
жали с - 1965 года. Кое-как 
построили коробку и бро
сили. Достраивать садик 
пришлось нам — по реше
нию бюро горкома партии.

Наше управление призва
но в основном выполнять 
работы на объектах комму
нального хозяйства. Однако 
в общем плане объем работ 
по' комхозу составляет одну 
треть. И год от года сни
жается. Облремстройтрест 
увеличивает выборочный ре
монт и благоустройство до
мов (с объемом от 500 до 
2.000 рублей на каждом 
объекте). В 1970 году, на
пример, по плану у нас было

АВРАЛЫ
102 таких объекта. По су
ществующим условиям, ког
да летом мы в основном за
няты ремонтом школ и дет
ских учреждений, мы, ко
нечно, не сумели отремонти
ровать столько домов.

Вот в основном те «но», 
которые стоят на пути внед
рения опыта московской 
бригады Н. Злобина. Но 
внедрять его все-такй надо. 
Потому что сколько бы в 
нашем городе новых домов 
ни появлялось, в повестке 
дня всегда будет стоять воп
рос о продлении срока экс
плуатации старых.

Разумеется, речь идет не 
о механическом перенесении' 
опыта Злобина в нашу 
практику. Надо у нас так 
организовать труд рабочих, 
чтобы он давал максимум 
отдачи, чтобы деятельность 
управления отвечала бы 
прежде всего государствен
ным интересам.

Я был в Волгограде и, 
конечно, полюбопытствовал, 
как там организована город
ская ремонтная служба. Ни
чего похожего на наши по
рядки! Там всем ремонтом 
жилого фонда безраздельно 
командует начальник гор- 
жилуправления. В рем- 
стройтресте имеются 12 уча
стков, и без ведома горжил- 
управлешш никто не может 
обязать их руководителей 
делать то, что у них не за
планировано.

А планирование там орга
низовано хорошо. Есть пяти
летний график ремонта 
жилья. Любой руководитель 
ремстройучастка знает напе
ред, чем будет заниматься 
б текущем году, что делать в 
следующем. Там могут ска
зать, что. такой-то дом бу
дет поставлен на ремонт 
тогда-то. И точно так сдела
ют. Не потому, что дом 
срочно требует ремонта, а 
потому, что срок, если мож
но так выразиться, «техни
ческого ухода» за этим зда
нием подошел. Жильцы об 
этом тоже знают и соответ
ственно готовятся к этой по
ре. Таким образом, дома 
эксплуатируются технически 
грамотно, жильцы в них жи
вут спокойно, потому что 
подвалы там не затопляют-- 
ся, отопление, канализация 
и водопровод работают нор
мально.

А у нас даже новые ка
менные дома эксплуатиру
ются на износ. Возьмем 
микрорайон Опытного поля. 
Там некоторые дома уже 
надо бы ремонтировать. Од
нако об организации под
держивающего ремонта по
ка идут робкие разговоры. 
Вся эта работа возложена 
на домоуправления. А что 
могут сделать наши домоуп
равления, когда у них не 
хватает специалистов и со
ответствующей материаль
ной базы?

Вот так и крутимся в за
колдованном кругу. Отсюда 
массовые недовольства, мно
годневные походы жалобщи
ков по служебным инстан
циям.

Сохранение и удлинение 
сроков эксплуатации жило
го фонда — вопрос не про
стой. Его решение требует 
совместных усилий руковод
ства облремстройтреста и 
управлений, руководителей 
коммунальных служб, пар
тийных и советских органов.
А решать этот вопрос нуж
но как можно быстрее. Есть 
смысл начинать перестрой
ку с изучения опыта Н. Зло
бина, взяв из него рацио
нальное зерно.

В. ЗАХАРОВ, 
начальник горремстрой- 

управлення № 1 Томско
го облремстройтреста.

ЗАСЕДАНИЕ КОМИТЕТА МИНИСТРОВ ОБОРОНЫ
2 — 3 марта 1971 года в 

городе Будапеште проходи
ла заседание Комитета ми
нистров обороны государств 
—• участников Варшавского 
Договора.

: В работе Комитета при
няли участие министры обо
роны, главнокомандующий

и начальник штаба Объеди- 
- ценных вооруженных сил.

Заседание рассмотрело 
вопрос о совершенствовании 
инфраструктуры армий Вар
шавского Договора. Участ
ники заседания признали 
целесообразным принять не
обходимые меры по даль

нейшему развитию систем 
связи и средств управления.

Комитет министров обо
роны заслушал также док
лад о перспективах разви
тия войск и флотов госу
дарств —- участников Вар
шавского Договора. Прини
мая ва внимание непрекрз-

щающееся усиление агрес
сивного блока НАТО, участ
ники заседания пришли к 
выводу о необходимости и 
впредь укреплять армии го
сударств — участников Вар
шавского Договора и осна
щать их современным .воору
жением и техникой.

По обсуждавшимся воп
росам приняты согласован
ные решения.

Председательствовал на 
заседании министр обороны 
Венгерской Народной Рес
публики генерал-полковник 
Л. Цинеге.

(ТАСС).

ООВЩЕНИЯ

ТРУДОВОЙ ПОДЪЕМ НА ПОЛЬСКИХ СУДОВЕРФЯХ
Ч С С Р . В  Ю ж ной  М оравии , недалеко  от города Брно, н ача 

ло сь  с тр о и тел ьство  чехословацкого  у ч а с т к а  кр упнейш его  
международного  газопровода, ко то р ы й  пройдет через  терри 
тор ию  Чехословакии  из Советского  С ою за в ГД Р  и в другие 
стр а н ы  Западной Евр о п ы . З а ве р ш и ть  с тр о и тел ьство  предпо
ла гается  в 1973 году.

НА С Н И М К Е : св а р щ и к  Ф .  П етр аш  из строительного  объеди
нения «П л ы н о став»  во врем я работы .

Фото ЧТК—ТАСС.

ШШ

ГДАНЬСК, 3 марта. 
Корр. ТАСС В. Михальчен- 
ко передает:

Здесь состоялась торже
ственная церемония подня
тия советского флага на 
крупном судне — рефриже
раторе «Марина Раскова», 
построенном на Гданьской 
судоверфи имени В. И. Ле
пина. Это — первое в этом 
году и 522-е судно в после
военной истории этой 

крупнейшей: польской судо
верфи.

Отвечая на патриотиче
ский почин польских горня
ков дать стране как можно 
больше сверхплановой про
дукции, судостроители ре
шили перевыполнит^ произ
водственные задания ны
нешнего года.

Для польских судоверфей 
в последнее время характе
рен значительный рост про
изводительности труда. 
Так, например, на судовер
фи имени Парижской Ком
муны в Гдыне в феврале 
план роста производитель
ности труда был значи
тельно перевыполнен. Это 
позволило намного перевы
полнить месячное производ
ственное задание.

Нынешний гол для поль
ского , судостроения будет 
особенно плодотворным. На 
ГдапьскЬй судоверфи стро
ится около 30 судов. Ще
цинские судостроители сда
дут 16 судов. Среди них 
4 больших судна грузоподъ
емностью по 32.000 тонн.Пресс-конференция в Женеве

ЖЕНЕВА, 3 марта. 
(ТАСС). На собственном 
горьком опыте убедился 
Борис Наумович Самохва
лов в лживости сионистской 
пропаганды об израильском 
«рае».

Поддавшись этой пропа
ганде, Самохвалов выехал 
в 1967 году из СССР в Из
раиль. Однако он очень .бы
стро понял, что ни он, ни 
,ему подобные там не нуж
ны. Имея два университет
ских дицлома, "он не мог 
устроиться на работу не 
только по специальности — 
преподавателем английского 
языка, —' но даже сторожем 
на складе. После 10 меся
цев мучений и скитаний он 
принял решение покинуть 
Израиль и выехал в Швей
царию, где находился до 
тех пор, пока не вернул се
бе советское гражданство.

Об этом Самохвалов рас
сказал па пресс-конферен
ции в Женеве. Моя судьба, 
сказал он, типична для эми
грантов из Советского Со
юза. Многие из них не име
ют работы, голодают. Изра
иль — это страна,, где ца
рят дикие, бесчеловечные 
нравы, где господствует 
принцип «сам себе не помо
жешь — никто тебе не по
может». Я понял, заявил он, 
что мое решение уехать из 
Советского Союза в Изра
иль было самой тяжелой 
ошибкой в моей жизни. К 
счастью, моя семья не по
следовала за мной и оста
лась в Минске.

«Мое возвращение в Со
ветский Союз, на мою Роди
ну, я воспринимаю как вто
рое рождение на свет»,—• 
заявил Самохвалов.

Ольстер: О п о р а  н а  ш ты ки
ЛОНДОН, 3 марта. Корр. 

ТАСС В. Никитин передает:
Английские войска в Се

верной Ирландии получают 
новые подкрепления. Как 
заявил в Белфасте премьер- 
министр Северной Нрлан-. 
дин Чичестер-Кларк, в бли
жайшие дни в Ольстер при
будет еще один батальон 
английских солдат. В слу
чае необходимости,, преду
предил премьер, будут пос
ланы дополнительные силы.

Чичёстер-Кларк сообщил 
также, что английская ар
мия и полиция получают те
перь формальное право, 
преследуя участников де
монстраций и уличных 
столкновений, врываться в

дома под предлогом поис
ков «террористов». Офици
альна узаконивается и прак
тика оцепления целых рай
онов для проведения обыс
ков и облав.

По словам североирланд- 
скога премьера, эти меры 
согласованы с английским 
правительством.

По мнению ряда местных 
наблюдателей, объявленные 
Чичестером-Кларком меры 
представляют собой откро
венную уступку ольстер
ской! реакции, требующей 
под предлогом борьбы за 
«законность и порядок» си
лой оружия подавить .высту
пления участников движе
ния в защиту гражданских 
прав.

Ни цента
на войну

НЬЮ-ЙОРК, 3 марта. 
(ТАСС). Национальный 
председатель Коммунисти
ческой партии США” Генри 
Уинстон подверг резкой 
критике политику прави
тельства Никсона, направ
ленную па эскалацию войны 
в Индокитае и усиление ра
сизма и антикоммунизма 
внутри цтраны. В своих 
выступлениях перед моло
дежью штата Коннектикут, 
а также по радио и телеви
дению он подчеркивал, что 
если США в одностороннем 
порядке вмешались в вой
ну, то они таким же .образом 
могут и покончить с ней.

Коммунисты Америки 
считают, что ни одного-цен
та не должно быть потраче
но на агрессивную войну и 
ни одной жизни не должно 
быть потеряно за тысячи 
миль от берегов нашей 
страны.

Г. Уинстон осудил также 
проводимую властями США 
кампанию политических 
преследований в стране. «Я 
считаю, — заявил он, — 
что предстоящий суд в Ка
лифорнии над Анджелой 
Дэвис — это политический 
заговор. Всего лишь не
сколько дней назад я встре
чался с Дэвис. После бесе
ды с ней я еще больше убе
дился в политическом ха
рактере этого суда. «Дело» 
против Анджелы состряпа
но расистскими и антиком
мунистическими силами 
штата Калифорния».

ПРОВАЛ ПРОВОКАЦИИ

С Т А В К А  Н А  Р О Б О Т О В 1

В П О Л Е Т Е  — « К О С М О С - 3 9 9 »
3 марта в Советском Со

юзе произведен очередной ке аппаратура работает" нор- 
запуск искусственного спут- мально. Координационно- информации, 
ника Земли «Космос-399». вычислительный центр ве-

Установленная на спутни- дет обработку поступающей

(ТАСС).

Н ЬЮ -Й О РК , 3 м арта .
(ТАСС). А м е р и к ан ска я  компа- 
к и я  «Ю н и м эй ш и » , сп ец иализи 
р ую щ а яс я  на производстве ро
ботов, к 1973 году нам ер евает
ся  довести в ы п у с к  своей  про
дукции  до ста  эк зе м п л яр о в  в 
м есяц . П резидент ком пании  
Д ж озеф  Энгельбер гер , в ы с т у 
п ая  в Д етройте перед группой  
ф инан со вы х  эк сп е р то в  и ж у р 
налистов, о б ъ ясн и л  р асш и р е 
ние производ ства  роботов ра
стущ и м  спросом  на э ту  про
д укц и ю  со стороны  п р о м ы ш 

лен ны х  ф ирм . П о стоян н ая  нет 
обходимость п о вы ш а ть  произ
во д и тельно сть  труда. сказал  
Энгельбергер , в со четан ии  с 
тр ебо вани ям и  рабочих об у в е 
ли чен ии  заработной  платы  
предвещ ает б ы стр ы й  переход 
к  и сп о льзо ван и ю  роботов на 
производстве.

Газета  «Д етройт ф ри пресс», 
к а с а я с ь  пер сп екти в  и спо льзо 
ван и я  роботов в пр ом ы ш лен 
ности, в п ер вую  очередь на 
автом о б и льн ы х  заводах, под
чер ки вает , что  каж д ы й  такой

«м ех ан и чески й  человек-ав
том ат» м ож ет зам ен и ть  при
мерно д есять рабочих. Н ам ек 
ш ит, что  н а зы вае тс я , белы м и 
ниткам и : предприним ателям-
де куда спокойнее им еть  дело 
с рооотами, чем  с рабочими, 
которые,^  с то л кн увш и сь  с  обо
стр яю щ е й ся  инф ляцией  и рос
том дороговизны  ж и зн и , все  
ак ти вн е е  в к л ю ч а ю т ся  в ста 
ч е ч н ую  бор ьбу за  ул уч ш е н и е  
своего м атериального  положе
ния, за  свои  ж и зн е н н ы е  пра
ва.

ГАВАНА, 3 марта. Корр. 
ТАСС Ю. Романцов переда
ет:

Американские власти 
освободили четыре кубин- -N 
ских рыболовных судна и 
их экипажи, незаконно за
держанные 24 февраля в 
международных- водах Мек
сиканского залива.

Закончилась провалом 
еще одна провокация США 
против Кубы. Американские 
власти фактически призна
ли беспочвенность выдвину
того против кубинских ры
баков обвинения в наруше
нии территориальных вод 
Соединенных Штатов. Ку
бинские суда взяли курс к 
родным берегам.

В водах Мексиканского 
залива, где произошел за
хват этих судов, уже не раз 
совершались провокации в 
отношении рыбаков Кубы.

Мирные труженик оря 
неоднократно по; ■ ись 
незаконным ареста за
держаниям. Американская 
береговая охрана и под
кармливаемые в США ку
бинские контрреволюцион
ные эмигранты нападают на 
рыбаков, запугивают и ,ан- 
тажируют их. Не да.!.:! . как 
вчера, кубинское агентство 
Пренса Латина сообщило, 
что американские ^самолеты 
в течение часа совершали 
облеты кубинского рыболов
ного судна. В опасной бли
зости от него курсировали 
корабли военно-морских 1,1л 
США.

Кубинская печати, расце
нивает эти пиратские дейст
вия как акты агрессии» 
представляющие собой 
часть враждебной политики 
американского империализ
ма в отношении социали
стической Кубы.

ГОЛОД И НИЩЕТА
ВАШИНГТОН. 3 марта. 

Корр. ТАСС В. Чуксеев пе
редает: Голод и нищета ос
таются серьезными пробле
мами миллионов граждан 
«процветающей Америки». 
Вопрос о бедственном поло
жении американских бедня
ков вновь был поднят на за
седаниях в Капитолии. Се
наторы указывали' в этой 
связи, что из 25 миллионов 
бедняков в США 13 млн. 
человек не могут рассчиты
вать ни на какую помощь 
государства. На протяжении 
последних двух лет, заявил 
в своем выступлении сена
тор-демократ 3. Кеннеди, на 
проблему голода предпри
нимались лишь «отдельные 
атаки», однако «мучениям 
бедняков не положен ко
нец».

Кеннеди подчеркнул, что 
в Соединенных Штатах око
ло 3 млн. детей каждый ве
чер ложатся спать голодны
ми и просыпаются голодны
ми. -  -  -~

* Позор голода по-прежне
му на нашей национальной 
совести», — заявил сенатор 
Д. Макговерн, выступая в
конгрессе.

В тяжелом положении на
ходится и другая категория 
«забытых американцев» — 
престарелые граждане. 
Только за последние два го
да число американцев в 
возрасте 60 лег и выше, жи
вущих «за чертой нищеты», 
пополнилось на 200 тыс. 
человек. Однако правитель
ство США упорно «эконо
мит» на нуждах престаре
лых, объясняя это необходи
мостью поставить под конт
роль инфляцию. Как извест
но, н своем бюдтете на 1972 
финансовый год республи
канская администрация со
кратила и без того мизер
ные ассигнования по статье 
«Закон о престарелых аме
риканцах», урезав на 60 
процентов сумму, одобрен
ную конгрессом.

1
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ 5 марта 1971 года

Я  ЗНАЮ этого человека
— по смотрам художе

ственной самодеятельности, 
где мне приходилось быть 
членом жюри; по праздни
кам песни, где я с восхище
нием следил за колоритной 
фигурой дирижера — рос
лого, энергичного, умеюще
го подчинить своей воле 
трибуны. И немало удивил
ся, когда узнал, что извест
ный в Томске энтузиаст хо
рового искусства кем-то 

преследуется, более того — 
защита требуется именно от 
редакции газеты.

Что случилось? С какой 
стороны грозит несправед

ливость преподавателю Том
ского музыкального учили
ща Евгению Георгиевичу 
Станншевскому?

Н А  ТЕМЫ  
М ОРАЛИ

щихся и совершенно не 
компетентных людей. Это 
был защитительный шаг на
кануне суда над Станишев- 
ским за хулиганский посту
пок. Группа преподавателей 
аргументировала невинов
ность зарвавшегося педа
гога личными качества
ми директора. Не обреме
няя себя доказательствами, 
авторы письма подобрали 
букет таких эпитетов, в ко
тором слова «садистская 
манера оскорблений» были 
не самыми резкими. «Фак
ты увольнения ряда препо
давателей с работы, беско
нечные строгие выговоры, 
желание держать в повино
вении подчиненных — все 
его нервировало многих

писано предшественниками 
Костюковича.

В последние годы к Евге
нию Георгиевичу были при
менены и другие меры воз
действия: личные . беседы; 
увещевания на педсовете и 
в местном комитете. Видя, 
что Станишевский на протя
жении многих лет игнориру
ет предупреждения и меры 
взыскания, в марте прош
лого года администрация с 
согласия местного комитета 
и педсовета принимает ре
шение уволить его с работы. 
Был веский к тому повод.

Принимая во внимание 
ходатайства общественных 
организаций города и 'чисто
сердечные заверения Евге
ния Георгиевича, что старое 
больше не повторится, 26

такую характеристику на
писали— восстановят. Лич
но я ее в суд относил».

Вот до какой обыватель
щины можно докатиться, ес
ли, собираясь в поход за 
справедливостью, пичкать 
себя непроверенными слу
хами.

На весы «невиновности» 
Станишевского положены 

похвальные грамоты, дипло
мы и другие знаки призна
ния заслуг Евгения Геор
гиевича в пропаганде хоро
вого искусства. Я считаю, 
что они заслужены. Но вот 
какая деталь; все они выда
ны кем угодно, только не 
музыкальным училищем, 
которое является для Ста- 
нийгевского основным ме

В С Е НАНЯЛОСЬ  
С КОРИДОРНЫХ „Ш У -Ш У -Ш У "

Наша беседа длится дол
го, но суть ее можно изло
жить кратко; деспотичный 
директор, игнорируя 1 мне
ние общественности, уво
лил его, Евгения Георгие
вича, из училища, уволил 
потому, что имел к нему 
личную неприязнь.

— Правда, — добавляет 
Евгений Георгиевич, — я 
допустил оплошность: на
грубил и даже потряс его 
немного за лацканы пиджа
ка, допустил кое-какие вы
ражения... (Я слушаю эти 
выражения, и у меня округ
ляются глаза).

— Но виноват он сам, — 
спешит успокоить меня со
беседник. — Бесконечными 
придирками, слежкой он до
вел меня до такого состоя
ния, что я совершил то, че
го не должен был совер
шить. За форму выражения 
протеста я перед ним изви
нился, но содержание, я ему 
прямо сказал, остается 
прежним. Он меня уволил. 
Да еще формулировку по
добрал, что мне теперь 
стыдно на людях показать
ся. '

Я не задаю вопросов, Ев
гений Георгиевич угады
вает их сам.

— Да, раньше были в 
мой адрес замечания. Раз 
семь в приказе отмечалась 
моя неорганизованность. 
При моей загруженности, 
при моем вкладе в куль
турные мероприятия город
ского масштаба разве уди
вительно, что я иной раз 
опаздываю на. урок или сов
сем не приду? И замечу — 
это могут подтвердить това
рищи по работе, — что там, 
где неинтересному препода
вателю надо 19 часов, мне 
достаточно часа — урок 
будет усвоен быстро и проч
но.

В эмоциональном расска
зе моего собеседника было 
так много доводов, что, ес
ли бы подтвердилась толь
ко их десятая часть, дирек
тора училища надо было бы 
немедленно устранить от 
должности.

И я отправился в музы
кальное училище.

Евгений Георгиевич снаб
дил меня копией коллективо- 
ного письма в народный 
суд. Оказывается, ни сам 
Станишевский. ни вдохнови
тель и организатор коллек
тивного письма Л. В. Рома
нова, ни те, кто легкомыс
ленно поддался демагогиче
скому призыву «все в суд!», 
даже не предприняли по
пытки решить конфликт си
лами своих общественных 
организаций. На защиту 
Станишевского они привели 
в народный суд десятки уча

преподавателей», — утвер
ждалось в письме.

1 Изучая обстоятельства 
конфликта, я увидел, что 
вокруг персонального «де
ла Станишевского», как ра
кушки на днище судна, на
висли чьи-то еще мелкие, 
личные недовольства.

Разумеется, меня прежде 
всего интересовало, какую 
позицию занимают в этом 
конфликте Общественные 
организации и авторитетные 
педагоги училища. Оказа
лось, что с первого дня ра
боты А. Ф. Костюковича на 
посту директора музыкаль
ного училища партийное 
бюро, местный комитет (за 
четыре года сменилось не
сколько составов) и абсо
лютное большинство препо
давателей встретили с пони
манием желание 27-летнего, 
выдвинутого из завучей ди
ректора навести в училище 
порядок, поднять трудовую 
дисциплину.

Не всем это понравилось. 
Нет, открытого протеста не 
было. Сознавая свою вину,, 
«обиженные» директором 
преподаватели никуда не 
обращались со своими жа
лобами. Они шушукались 
по углам и ждали подходя
щего случая присовокупить 
свою обиду к чему-то более 
существенному.

Шли годы, а «существен
ного» повода директор не 
подавал. И вот, наконец, 
этот случай 2 февраля. На
шелся «смелый» человек, 
который взял за грудки ди
ректора.

Заметим вкратце, что 
Станишевский — первый 
преподаватель, уволенный 
за ’четыре . года Костюкови- 
чем. Уволен не по личной 
прихоти директора, а по хо
датайству партийной орга
низации и с санкции местно
го комитета. Остальные 
увольнения, вопреки домыс
лам злопыхателей, происхо
дили по доброй воле самих 
увольнявшихся.

Повышение требователь
ности директора к препода
вателям и преподавателей к 
учащимся дало положитель
ные результаты. Отсев уча
щихся за. последние два го
да стал уменьшаться. После 
зимней сессии, например, 
отчислена всего одна .неус
певающая (шесть двоек). 
Успеваемость в 1970 году 
резко повысилась.

Что касается Станишев
ского, то за 15 лет работы 
в Томском музыкальном 
училище он систематически 
нарушал трудовую дисцип
лину, за что получил .24 
взыскания, причем боль

шинство приказов было на

июня директор восстановил 
его на работе. С этого дня 
и цо 2 февраля нынешнего 
года нарушений трудовой 
дисциплины со стороны 
Станишевского не было. За
мечаний и упреков в его ад
рес — тоже.

«Я чувствовал себя очень 
хорошо. Ко мне вернулось 
уважение, и я понял, что 
дисциплина в труде — вещь 
даже приятная». Это слова 
Станишевского. Выходит, 
конфликт исчерпан. И я 
уверен: ничего бы плохого 
2 февраля не произошло, 
если бы не эти возбудитель
ные бациллы, имя которых 
упомянуто в заголовке, — 
■«шу-шу-шу».

Здесь я должен назвать 
еще одну фамилию — кон
цертмейстера Л. А. Ращуп
киной, которая явилась не 
только инициатором сбора 
подписей под письмом, 
оклеветавшим директора, 
но и была первопричиной 
конфликта 2 февраля. Это 
она в произвольной интер
претации передала Стани- 
шевскому безобидный воп
рос завуча, касавшийся за
полнения часов в журнале. 
Правомерность этого вопро
са ни по существу, ни по 
форме не оспаривается. Но 
Станишевский, благородно 
«заблуждаясь», как сказал 
один его защитник,! поняв 
Ращупкину так, будто его 
обвиняют в приписке часов, 
бросился на расправу с 
обидчиком. Сначала град 
оскорблений обрушился на 
завуча, затем — на ничего 
не ведающего о недоразу
мении директора.
* Сработал груз старой оби
ды. В слепом гневе Евгений 
Георгиевич остался и после, 
того, как дал волю своим 
рукам. Вместо извинений 
последовали угрозы.

До сего дня Евгений Ге
оргиевич не оставляет на
дежду на «восстановление 
справедливости». Он проя
вил незаурядную способ
ность в организации травли 
директора и защиты себя 
от справедливого наказа
ния. Я могу назвать по 
крайней мере шесть учреж
дений,' на поддержку кото
рых надеялся Стаиишев- 
ский.

В кулуарах народного су
да за мной неотступно сле
довал один из деятелей воз
главляемого Станншевским 
хорового общества — В. Л. 
Сафро. «Смотрите, смотри
те, г -  шептал он мне на 
ухо. —- Походка-то ка
кая! А голос... Даже тут 
он барин. А у себя — мо
жете' представить? Деспот! 
Ничего, мы Станншевскому

стом работы, отдачи своих 
сил и способностей. За 15 
лет много директоров сме
нилось, были среди них и 
хорошие приятели Евгения 
Георгиевича, а вот ни одной 
грамоты ему здесь не дали. 
По-моему, тут есть над чем 
задуматься и городским об
щественным организациям, 

и самому Евгению Георгие
вичу.

На последнем производ
ственном совещании вскры
лась такая характерная де
таль: личность Станишев
ского отошла на второй 
план, а на первом оказа
лась, по образному • выра
жению преподавателя Алек
сандры Михайловны Наза
ренко, «моя личная боляч
ка».

Цитирую самые сущест
венные обвинения в адрес 
директора.

Л. А. Ращупкина: «Ди
ректор угнетает личность. 
Пример: я вышла без спро
са с педсовета, он потом 
меня спросил: «Кто дал пра
во покидать педсовет без 
разрешения?» Я обалдела. 
Разве не обидна такая при
дирка?».

Замечу —■ это единствен
ный личный аргумент , Ра
щупкиной. Все остальные 
— с чужих слов, подчас с 
такими натяжками, что раз
даются реплики «защищае
мых» ею педагогов: «Ос
тавьте меня в покое — , го
ворите о себе».

Видя, что почва уходит 
из-под ее ног, она с пафо
сом восклицает: «Я вижу, 
мне остается только подать 
заявление об уходе, завтра 
же вы его получите» и поки
дает совещание.

Вот так же, с гордо под
нятой головой, в свое время 
бросила своих учеников, уш
ла из училища никем не го
нимая И. В. Феоктистова. 
Теперь она хочет вернуться 
назад. Она не просит, она 
требует. «Мы не пешки, мы 
не рабы. До каких пор бу
дем терпеть Костюковича?» 
Общественные организации 
виноваты, по ее мнению, в 
том, что они работают в 
тесном контакте и не имеют 
принципиальных различий 
во мнениях. «Пожаловаться 
некому — один ответ: ты не 
права», — жалуется Феок
тистова.

Ну, а если вы, Инна Вла
димировна, ,  действительно 
не правы? Разве так не мо
жет быть?

А. 3. Зайцева: «Директор 
унижает достоинство чело
века. Пример: здоровается 
в приказном порядке. (Реп
лика: «Как можно желать

здоровья в приказном по
рядке?»). А вот так: «Здрав
ствуйте, Анна Захаровна» 
(смех в зале). По-директор- 
скн здоровается, а не как 
товарищ.

Директор — деспот. Он 
чересчур строг. (Реплика: 
«Что вас не устраивает в 
его строгости? Тон?»). Де
ло не в голосе, не в его 
тембре. Обидно чувствовать 
себя в подчинении...».

Вот, оказывается, как. 
Быть в подчинении — уни
зительно. Спросить, почему 
опоздала, — нельзя: кров
ная обида на веки-вечные. 
Директор должен быть мяг
ким с теми, кто нарушает 
дисциплину. «Я тебе не де
лаю замечания, и ты мне то
же не делай», — так пони
мают они товарищеские от
ношения.

Инициаторы ревизии ди
ректорской деятельности са
мовольно записали в список 
обиженных Костюковичем 
преподавателей Лукину и 
Гроховскую. На собрании 
эти товарищи заявили, что 
никаких претензий к дирек
тору они не имеют и пол
ностью одобряют требова
тельность Костюковича как 
к ним персонально, так и ко 
всем остальным преподава
телям.

А теперь слово тем, кто 
в нелегкой ситуации не толь
ко сам понял и принял 
единственно правильную, 
партийную позицию дирек
тора в отношении наруши
телей общественных норм и 
требований, но и требует 
уважения к этой позиции 
от других.

И. А. Рябова: «Коллек
ционирование мелочных 
обид «до случая» — заня- 

, тие, не достойное педагога. 
«Он меня так, он меня 
этак», «шу-шу-шу» по уг
лам. А почему вы ни разу 
не сказали об этом на пед
совете? Потому что за дело 
получили замечание».

О. А. Котляревская: «Сре
ди самой недисциплиниро
ванной части коллектива на
шел себе защитников Ста- 

1 нишевский. Защита .разбол
танного донельзя товарища 
поставлена ими в ранг под
вига».

Н. Ф. Овчинников: «Не 
тон и не манеры директора 
— причина протеста. И не 
защита Станишевского — 
главное для тех, кто подпи
сал жалобу на директора. 
Им не нравятся наши по
рядки—вот в чем дело. Но 
мы не собираемся возвра
щаться к печальному прош
лому, когда здесь царил та
кой девиз: «Ты меня не 
трогай, я тебя не трону». 
Курс на строгое пресечение 
беспорядков, взятый дирек
тором и общественными ор
ганизациями, правильный. 
Только повысив требования 
друг к другу, и прежде все
го к самим себе, мы можем 
возродить былую добрую 
славу Томского музыкаль
ного училища».

Заведующий теоретиче
ским отделом Н. Ф. Овчин
ников — гордость и совесть 
училища. К его голосу при
слушиваются, как к камер
тону, по которому можно 

. безошибочно координиро
вать свои действия. Его 
призывом крепить дисцип

лину, повышать требова
тельность друг к другу и 
прежде всего к самим себе 
я хотел бы закончить рас
сказ о чрезвычайном проис
шествии в музыкальном 
училище.

Остается лишь добавить, 
что сейчас здесь обстановка 
нормализуется. Но чтобы 
отношения окончательно 
определились, очистились 
от злобных домыслов и 
вольных, основанных на слу
хах догадок, нужно время. 
И большая воспитательная 
работа.

В. МОИСЕЕВ.

СПОРТ 
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Ленты чемпионов Труда »
Закончились финальные 

игры по хоккею с мячом в 
зачет VII зимней Спарта
киады профсоюзов Томской 
области. В течение двух не
дель на хоккейном поле 
стадиона «Восход» между 
сильнейшими командами 

ДСО «Труд». «Урожай»,
«Спартак» и спортивного 
клуба «Янтарь» шла борь
ба за почетное звание чем
пиона среди профсоюзных 
команд области.'

Волею жребия в первом 
туре встретились «Труд» — 
«Янтарь» н «Спартак» — 
«Урожай». В первой встре
че победили хоккеисты
«Труда»—8:2, а во второй— 
«Урожа'я»— 6:3. В последу
ющих турах эти две коман
ды сохраняли лидерство. 
Правда, хоккеисты «Труда» 
без каких-либо потерь в оч
ках, а хоккеисты «Урожая» 
*— с Двумя поражениями. 
По пятам за «Урожаем» 
следовал «Янтарь», отста
вавший на два очка. Такое 
положение сохранялось до

заключительных матчей.
В последних играх .«Я н

тарь» — «Спартак», «Труд» 
— «Урожай» спартаковцы 
не сумели оказать достой
ного сопротивления и проиг
рали — 2:16. Хоккеисты 
«Янтаря» были особенно ак
тивными, .потому что им 
нужна была не просто побе
да, а победа с внушитель
ным счетом: при равенстве 
очков преимущество обес
печивала лучшая разность' 
забитых и пропущенных 
шайб.

Затем вышли на ледяное 
поле команды «Труд» и 
«Урожай». Хоккеистам
«Урожая» достаточно было 
добиться ничьей, чтобы за
крепиться на втором месте. 
Их даже устраивал проиг
рыш с малой ' разницей 
шайб. Но все старания 
команды «Урожай» были 
малоэффективными. Защи
та не могла уберечь свои 
ворота. В итоге «Урожай» 
проиграл со счетом 2:13 и 
переместился на 3-е место,

имея столько же очков, 
сколько и «Янтарь», но 
худшую разность забитых и 
пропущенных шайб.

Одержав во всех встречах 
победы, команда «Труд» за
няла первое место, , а вме
сте с ним получила звание 
чемпиона зимней спартакиа
ды профсоюзов Томской об
ласти. Команде-победитель- 
нице вручен переходящий 
кубок, а хоккеистам — лен
ты чемпионов.

В. ПОПЕЛЬ.
НА СНИМКЕ: команда 

«Труд» (завод измеритель
ной аппаратуры) — чемпи
он зимней спартакиады 
профсоюзов Томской обла
сти. Первый ряд: Э. Шульц, 
В. Костырев, В. Кучинекий, 
В. Толопило, О. Болтов- 
ский. Второй ряд: В. Кита
ев, В. Гречиха (председа
тель завкома), В. Пнсанко, 
Ю. Моисеев, Г. Николаев,
A. Кривов, П. Мезенцев,
B. Выходцев, А. Маршале- 
нок.

Фото В. Дружинина.

ши

ЗИМНЯЯ ПРОФСОЮЗНАЯ
СВЕРДЛОВСК, 3 марта. 

(Спец. корр. ТАСС). Вы
пускница Московского авиа
ционного института и две 
ленинградские студентки 
поднялись сегодня на пьеде
стал почета, когда закончи
лись соревнования женщин 
по конькобежному спорту 
VII зимней Спартакиады 
профсоюзов. Высшую сту
пеньку впервые по итогам 
многоборья на столь круп
ных состязаниях заняла 
Людмила Титова (198,099 
очка), олимпийская чемпи
онка в бег,е на 500 метров. 
На втором месте — чемпи
онка мира и Европы Нина 
Статкевич (198,116), на 
третьем — обладательница 
бронзовой медали чемпио
ната Европы Капитолина 
Серегина (199,052).

Титова 3 марта выиграла

бег на 1.000 метров — 
1.34,8 (накануне она была 
первой на «пятисотке»).

Второй оказалась моск
вичка Вера Суровикина — 
1.36,8. Статкевич заняла 
четвертое место — 1.37,5, 
Серегина — пятое.

Все решилось на послед
ней дистанции— 3.000 мет
ров, где сильнейшей специа
листы считали Серегину, 
которую жребий свел в од
ну пару со Статкевич, Прог
ноз оправдался: обе ленин
градки превосходно, круг за 
кругом прошли дистанцию. 
С новым рекордом катка —- 
5.08,2 — первой финиши
ровала Серегина. Статкевич 
отстала на 1,5 секунды. Она 
и ленинградка Галина Бара
нова поделили на этой ди
станции второе место.

Когда Титова вышла на

старт, у нее был «запас» 
перед Ниной Статкевич поч
ти в 12 секунд. И этого 
преимущества она уже не 
упустила. Проиграв чемпи
онке мира в беге на 3.000 
метров 11,5 секунды, она' 
стала абсолютной чемпион
кой на спартакиаде.

25-летний плотник из го
рода Рудный К.устанайской 
области Иван Гаранин от
крыл список победителей 
спартакиады в лыжных гон
ках. 30-километровую трас 
су в Уктусских горах он 
прошел за 11 час 43 мин. 
44 сек. Долго лидировав
ший преподаватель из горо
да Бологое Геннадий Ильин 
показал второй результат 
— 1:44.34, Анатолий Бело
ногов из Перми 
1:44.45.

третий—

В ПЕРВОМ 

МАТЧЕ-ПОБЕДА

СТОКГОЛЬМ, 3 марта. 
(ТАСС). Хоккеисты сборной 
СССР в первом матче свое
го зарубежного турне выиг
рали в Стокгольме у сбор
ной Швеции — 5:3 (1:1.
2:1, 2:1). У победителей 
шайбы забросили Кузькин, 
Чичурин, Харламов, Пет
ров и Михайлов.

ПОБЕДА НА СТАРТЕ
СТОКГОЛЬМ, 3 марта. 

(ТАСС). В стартовом матче 
чемпионата- мира по хоккею 
с мячом 'сборная команда 
СССР в городе Шевде вы
играла у сборной Финлян
дии — 5:3 (0:0). Мячи в во
рота соперников забили Ка
нарейкин, Измоденов, Мас
лов, Дураков и Фролов. 
Отве1ные голы провели 
Партанен, Эклуанд (с
12-метрового удара) и 
Пирккола.

В Венерсборге хозяева 
чемпионата—шведы выиг
рали у сборной команды 
Норвегии — 4:2.

5 марта наши хоккеисты 
встречаются в городе Лид- 
чепинге с командой Норве
гии.

Зам.. редактора
И. А. МИЗГИРЕВ.

5 м ар та  — •Сказки  старого  
А рб ата» .

К И Н О
СЕГОДНЯ 

В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО
«Господин Н икто» —  9,

0-55, 12 50, 14-45, 16-40, 18-35, 
0-30, 22-25.

«П р екр а сн ы е  врем ена в 
Ц пессарте» —  8-35, 10-30,
2-25, 14-20, 18-10, 20-05, 22.

Зал  ки нохроники  —  «Обог- 
1ал» , «П уш к и н ы м  во сп еты й » , 
Под знаком  Л ь в а  и Козеро- 
а», « Б о л ь ш а я  регата м ал ен ь 
ких лодок» —  9, 11-10, 13-20,
5-30, 17-40, 19-50, 22. « IV  Все- 
о ю зн ы й », «Т ечет р ека  Волга»
-  10-05, 12-15, 14-25, 16-35,
8-45, 20-Г '».

«ОКТЯБРЬ»
«Господин Н икто» —  8-40, 

0-40, 12-40. 14-40, 16-40, 18-40, 
Ю-40, 22-40. .

«Секундом ер» — 12-20,
4-15. 16-10. 18-05. 20. 21-55.

Для детей — «Сегодня До
лжника им енинница» —  9,
0-20.

имени И. ЧЕРНЫХ
Больш ой  зал — «Господин 

1икто» — 9. 11. 13. 15, 17, 19, 
II.

М алы й  зал — «Секунд ом ер»
-  9. 10-50. 12-45. 16-35. 18-30, 
Ю-25, 22-15. - К  X X IV  съ е зд у  
ШСС —  « Ги м н а сте р ка  и 
Ьрак» —  14-40.

«ПИОНЕР»
« К а к  м ы ш и  кота  хоронили»

-  9. 10-20, 11-40. 13. « Зелен ы е  
1епо чки»  —  14-20, 16-15. «П ре

кр асн ы е  врем ена в Ш пессар-
те» — 18-10, 20-10, 22-10, 

«СИБИРЯК»
«Вар вара-краса , д линная ко 

ей» — 9-30, 11-10. «Немой и 
лю б о вь»  — 12-50, 14-50, 16-50, 
18-50, 20-50. Фильм для взрое- 
лых.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Немой и лю б овь»  — 14, 16. 
Фильм для взрослых.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЗАВОДА «ТОМКАБЕЛЬ» 

«И тал ьян е ц  в А м ерике»  —
17. 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ 

«С ю ж е т  для небольш ого р ас
ск а за »  — 15-25, 17-15.

П Я ТН И Ц А , 5 м ар та  
М О С КВА

17.05. Товарищеский матч по 
хоккею с шайбой. Швеция — 
СССР. 2-й и 3-й’ периоды (в 
записи). 18.15. Встречи е Геле
ной Великановой.

ТО М СК
19.00. Делегат съезда. Кра

новщица управления механи
зации В. Костебелова. 19.20. 
Киножурнал «Сибирь на экра
не». 19.30. Телевизионный 
клуб «Художественная само
деятельность». 20.20.- Музы
кальный антракт. 20.30, Ново
сти.

М О С КВА
20.55. Торжественное засе

дание.,. посвященное Междуна
родному женскому дню 8 Мар
та. В перерыве — празднич
ный концерт. 01.00. «Время», 
Информационная программа.

ОБЛАСТНОЙ ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР
В дни мартовских школьных каникул 

СПЕКТАКЛИ ДЛЯ ДЕТЕЙ
Премьера - Аркадий Гайдар

«Р. В. С.»
Инсценировка в 2-х действиях А. Бородина и 

И. Савина.
Режиссер-постановщик — В. М. Федоров. 1 
Художник — Т. К. Кошиц.
Музыка С. А. Королева.
Спектакли состоятся в марте.
21, 28, 30, 31 марта начало спектаклей — в 

12 час.
23 марта начало спектакля — в 14 часов дня. 
24, 25, 26, 27, 29 марта начало спектаклей — 

в 11 и 13 час. дня.
Открыта предварительная продажа билетов.

УПРАВЛЕНИЕ ВНУТРЕННИХ ДЕЛ 
ТОМСКОГО ОБЛИСПОЛКОМА 

ПРОИЗВОДИТ НАБОР
курсантов в высшие и средние специальные учеб
ные заведения МВД СССР.

В учебные заведения принимаются граждане в 
возрасте не старше 30 лет, имеющие среднее обра
зование, отслужившие срок действительной военной 
службы, годные по состоянию здоровья к учебе и 
службе в кадрах МВД.

За справками обращаться: г. Томск, проспект Ки
рова, 18-а, телефон № 29-93-12, в районах области 
— в отделы внутренних дел.

Городскому профессио
нально техническому учили
щу № 19. требуются на по
стоянную работу: мастера 
производственного обуче
ния, слесарь-сантехник, вос
питатели в общежитие (ра

бота в вечернее время — с 4 
часов до 11 часов вечера).

Обращаться: г. Томск,
ул. Лебедева,* 102, ГПТУ
К° 19. ■

Телефоны №№ 4-22-05 и 
4-22-67.

Томский политехнический 
институт объявляет, что 25 
марта 1971 года, в 15 часов, в 
актовом зале института, на за
седании совета по присужде
нию ученых степеней механи
ческого й теплоэнергетическо
го факультета состоится ЗА
ЩИТА ДИССЕРТАЦИЙ, пред
ставленных на соискание уче
ной степени кандидата техни-. 
ческих наук П. П. Ш илоносо- 
вы м  на тему: «И сследование 
лучи сто го  и свободно-конвек
тивного  теплообмена тр уб  в 
п учк ах » ; Б. И. Ю ж ако вы м  на 
тему: «И сслед ование р а зр уш е 
ния м ер злы х  гр унтов  резани 
ем со сколом  м еж щ ел евы х  це
ликов».

С диссертациями можно оз
накомиться в читальном зале 
института.

Томский радиоклуб 
ДОСААФ

ПРОИЗВОДИТ НАБОР 
на курсы электромонтеров.

Принимаются лица не мо
ложе 18 лет.

Срок- обучения — 3 меся
ца. Выплачивается стипен
дия в размере 60 рублей в 
месяц. По окончании кур
сов предоставляются обще
житие и работа по специаль
ности.

Обращаться: г. Томск-1, 
ул. Розы Люксембург, 48, 
телефон № 2-42-58.

Томскому педагогическо
му институту требуются: 
старший лаборант, заведую
щий складом, комендант 
общежития.

Обращаться: г. Томск,
проспект Комсомольский, 
75, отдел кадров.

В день 8 Марта многие мужчины пробуют свои
силы на кухонном поприще, готовя праздничные 
обеды. А так как это бывает один раз в году, нм 
необходимо напомнить некоторые правила пользо
вания газовой плитой.

Перед тем. как включить газовую плиту, вспом
ните, как это делается. Не торопитесь. Вначале 
.проветрите кухню, а затем зажгите спичку, подне-. 
сите к горелке и откройте краник газовой плиты. 
Умеренный, спокойный огонь будет добрым помощ
ником при приготовлении любого блюда. Пламя 
горелки не должно выступать из-под дна посуды, 
сильное пламя дает совсем небольшой выигрыш во 
времени.

Не оставляйте без присмотра сковороду или ка
стрюлю даже на самом медленном огне. Если вам 
позвонил приятель, сначала погасите огонь, а уж 
потом спокойно беседуйте по телефону.

Если ваш маленький сын пытается вам помочь, 
поручите ему работу, не связанную с газовой пли
той.

В случае, если у вас не ладится с газовой пли
той, не пытайтесь ремонтировать сами, лучше вызо
вите работников «Облгаза» по телефону № 2-51-40. 
при запахе газа ■— по 04. Они окажут вам необхо
димую помощь, это будет быстрее и безопаснее.

«Томскоблгаз».

Томскому головному заводу «Рембыттехника» на 
постоянную работу требуются: автослесари, вулка
низаторщик—обойщик автомобиля, слесари-инстру
ментальщики, шоферы, плотник, обмотчики электро
моторов, слесари по ремонту весоизмерительных 
приборов, слесари по ремонту мотоциклов, слесари 
по ремонту технологического оборудования, слеса
ри-сборщики, старший мастер, электрогазосварщик, 
начальник снабжения, ювелир, бухгалтеры на по
стоянную и временную работу.

Обращаться: г. Томск, ул. Герцена, 72.

Редакции газеты «Крас
ное знамя» требуется ква
лифицированная машинист
ка (оклад — 80 руб.) и
подчитчик.

Обращаться: г. Томск,
проспект им. Ленина, 66.

Правление жилищно
строительного кооператива 
«Южный» объявляет, что 
14 марта 1971 года, в 12 
час. дня, в помещении шко
лы № 45, по улице Усова, 
56, состоится общее соб
рание.

Явка всем членам коопе
ратива обязательна.

Правление.
Томский политехнический 

институт им. С. М. Кирова 
объявляет, что 25 марта 1971 
года, в 15 часов, в актовом 
зале, на заседании совета но 
присуждению ученых степе
ней электромеханического фа
культета состоится З А Щ И Т А  
Д И С С ЕРТА Ц И И » представлен
ной на соискание ученой сте
пени кандидата технических 
наук Ю. А . К ул ага  на тему: 
«О д носистем ная диф ф еренци
а л ьн а я  защ ита  силового  тр ан 
сф орм атора».

С диссертацией можно озна
комиться в читальном зале 
института.

Коллектив комбината бы
товой химии с глубоким 
прискорбием извещает о 
смерти старейшего работ
ника комбината

РА Е В С К О ГО  
А нтона И вановича

и выражает глубокое собо
лезнование семье и родст
венникам покойного*
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